




Empresarios urgen 
mejores leyes 
contra extorsión
Armando Zúñiga, enlace 

legislativo de la Coparmex, 

llamó a crear una ley 

específica para atacar este 

creciente delito y juzgar a 

quienes lo cometen. / 26

Un negro panorama 
en desapariciones
Apatía, impunidad y 

burocracia son algunos 

obstáculos que enfrentan 

colectivos de búsqueda, 

denuncian activistas. Este 

año suman 8 mil ausentes 

en todo el país. / 22 y 23

Persiguió su sueño 
de servir y ayudar
Una tía y la abuela de 

Carlos Jesús González, el 

mexicano que se enlistó 

en las fuerzas ucranianas, 

dicen estar orgullosas de 

que murió cumpliendo sus 

ideales. / 28

GLOBAL

COMUNIDAD

PRIMERA

La candidata presidencial demócrata Kamala Harris afirmó que debe haber 

consecuencias para quien entre ilegalmente a Estados Unidos. Global / 29TOLERANCIA CERO A CRUCES

POR LETICIA ROBLES DE LA 

ROSA E IVONNE MELGAR

Ante la mayoría aplastan-
te que el oficialismo tendrá 
en el Congreso de la Unión, 
la oposición aseguró que 
no cederá votos para con-
cretar reformas constitu-
cionales, como la judicial o 
la que desaparece a orga-
nismos autónomos.

Además de la anuncia-
da resistencia por parte de 
los legisladores del PAN, 
PRI y MC, la instalación de 
la LXVI Legislatura quedó 
marcada por el regalazo de 
15 diputados que el Partido 
Verde le hizo a Morena.

En la Cámara de Diputa-
dos, esta cesión confrontó a 
Carlos Puente, coordinador 
de la bancada del PVEM, 

con el grupo parlamentario 
panista, que reclamó ese 
chapulineo pactado como 
“un agandalle” y “un fraude 
a la ley”.

En el Senado, previo a 
que rindiera protesta, el 
morenista Javier Corral fue 
notificado de que la Fisca-
lía de Chihuahua tiene una 
nueva orden de aprehen-
sión en su contra por el de-
lito de peculado agravado. 
El legislador minimizó el 
mandamiento al calificarlo 
de “show mediático”.

Pese a las diferencias 
entre los bloques oficialis-
ta y opositor, Gerardo Fer-
nández Noroña se convirtió 
en el presidente del Sena-
do, con 127 de los 128 votos 
del pleno.
PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 6

Oposición promete 
resistir aplanadora

POR LINDSAY H. ESQUIVEL

Por relocalización de em-
presas, México tiene el 
potencial para captar 200 
mil millones de dólares 
en inversiones, de acuer-
do con un estudio de la 
consultora global Bain & 
Company.

Para esto, indicó, de-
ben resolverse los prin-
c ipa les  desa f íos  en 
infraestructura, suminis-
tro eléctrico –con enfoque 
en las energías limpias–, 
abasto de agua, seguridad 
o talento especializado.

México, acota el repor-
te, parece no haber podido 
capturar todo el potencial 
del nearshoring, pues ni la 
Inversión Extranjera Direc-
ta ni las exportaciones han 
acelerado su crecimiento 
en términos reales.

DINERO

México puede 

captar 200 

mil mdd por 

nearshoring

ENFRENTA DESAFÍOS

ADRENALINA

¡ARRANCA 
LA COSECHA 
EN PARÍS!
Viviana Aceves ganó 

plata en natación y le 

dio a México su primera 

presea en los Juegos 

Paralímpicos 2024. / 8

EXPRESIONES

ENTRE CORSÉS 
Y BARBIES
Una muestra en el 

Museo Nacional de San 

Carlos arroja luz sobre 

cómo se modificó el 

concepto de cuerpo y 

belleza en los últimos 

tres siglos. / 30

“Con reforma, ya no 
elegiré a ministros”
POR XIMENA MEJÍA

El objetivo de la reforma 
al Poder Judicial de la Fe-
deración es democratizar 
la selección de los juz-
gadores, como ya ocurre 
con el titular del Ejecutivo 
federal y los diputados y 
senadores, aseguró Clau-
dia Sheinbaum.

La Presidenta electa 
indicó que, de seguir la si-
tuación actual, en última 
instancia a ella le toca-
ría elegir a tres ministros 
de la Corte, pero con la 
reforma judicial ella “re-
nuncia” a esa facultad, ya 
que las designaciones se 
pondrían a voto popular

En un mensaje vía re-
des sociales, explicó que 
el proceso vigente para 
nombrar a un ministro es 
que el Ejecutivo manda 
una terna al Senado, que 
debe elegirlo con ma-
yoría calificada. Si no se 
logra esta condición, en-
tonces a ella como Presi-
denta le toca designarlo 

directamente porque eso 
dice la Constitución.

“¿Cómo creen que tie-
ne más participación la 
Presidenta? ¿En el primer 
caso, cuando se puede 
nombrar directamente, o 
en el segundo?”, preguntó.

Se busca, agregó, que 
mediante el voto direc-
to queden aquellos con 
fama pública buena, que 
sean honestos y que ten-
gan los conocimientos 
para poder ser jueces, 
magistrados o ministros.

Para esto, dijo, un co-
mité de expertos revisará 
los perfiles de quienes se 
inscriban en una convo-
catoria abierta y decidirá 
el número de aspirantes a 
participar en la elección, 
cifra que puede ser depu-
rada mediante sorteo.

PRIMERA | PÁGINA 8

LA PRESIDENTA ELECTA afirmó que, con la iniciativa, 
renuncia a designar, en última instancia, a los próximos 
miembros de la Corte, porque ya sería por voto popular

SHEINBAUM: SE DEMOCRATIZARÁ EL PODER JUDICIAL

PRIMERA

Foto: Especial

Vía redes, Claudia Sheinbaum defendió la mayoría que el 
bloque Morena-PT-PVEM tendrá en el Congreso de la Unión.

Pascal Beltrán del Río 2

José Elías Romero Apis 12

Yuriria Sierra 14

300 VIVIENDAS AFECTADAS EN EL EDOMEX

TROMBA ARRASA TEJUPILCO 

Un intensa lluvia que duró más de dos horas 
desbordó un río, cuya crecida arrastró una veintena 
de vehículos, que taponaron un puente. Al cierre 
de esta edición, las autoridades locales no tenían 
datos sobre heridos, desaparecidos o fallecidos. / 18

PRIMERA

La próxima Presidenta 
está renunciando a 
nombrar personalmente a 
los próximos ministros de 
la Corte y ¿qué es lo que 
hacemos? Lo ponemos a 
voto popular.”

CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTA ELECTA

SE INSTALÓ LA LXVI LEGISLATURA
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DOLOR  
Y GLORIA
Angelina Jolie 
aprendió a 
cantar ópera 

para interpretar 
a María Callas 
en la cinta 
sobre la 

soprano que 
ayer presentó 
en Venecia.

CULIACÁN, SINALOA

ATAQUE A
MILITARES
DESATA CAOS
Un enfrentamiento en la 
sindicatura de Jesús Ma-
ría, guarida de Los Chapi-
tos, provocó que crimina-
les quemaran vehículos a 
las afueras de la ciudad y 
se suspendieran clases. 
Autoridades no reporta-
ron capturas o saldo de 
heridos o muertos. / 17
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Rafael Pérez Gay
“La errónea tarea de 

desaparecer el agua de la 
cuenca de México” - P. 3

Violeta Vázquez-Rojas
“¿Quién manda aquí? 

Dos visiones de la 
democracia” - P. 14

Enrique Serna
“El Tribunal culmina 

un golpe fraguado desde 
finales de 2023” - P. 32

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 La presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, destacó que con 
la iniciativa de reforma al Poder 
Judicial está renunciando a de-
signar a los próximos tres minis-
tros de la Suprema Corte,  como 
le correspondería durante su se-
xenio, por lo que ratificó que con 
estos cambios no se busca el con-
trol de los juzgadores. PAG. 8

Claudia: “estoy 
renunciando 
a nombrar a 
tres ministros”

Implican a Ovidio en 
plagio de El Mayo por 
prensa y Ken Salazar

Narcotráfico. Presume FGR “datos probatorios de secuencia cronológica” a partir de 
la excarcelación del chapito; criminales desatan disturbios en las afueras de Culiacán

RUBÉN MOSSO Y MANUEL ACEVES

 Con base en una secuencia 
cronológica, declaraciones del 
abogado de Ismael Zambada y 
revelaciones de Ken Salazar, em-
bajador de EU en México, la FGR 

presume que Ovidio Guzmán Ló-
pez está implicado en el secuestro 
de El Mayo, pues quedó en liber-
tad solo dos días antes de que su 
hermano Joaquín entregara al 
capo en Texas. PAGS. 6 Y 7

Investigación de la Ibero
En 15 años hallan 660 fosas 
ilegales en todo Guanajuato
EQUIPO MILENIO - PAG. 7

Cifras en Ciudad Juárez
Salieron 14 empresas ya por 
reforma judicial: Coparmex
G. SORIANO Y F. MURILLO - PAG. 9

Piña y Lenia pactan tregua
La Corte descarta paro y los 
trabajadores subirán el tono
EQUIPO MILENIO - PAG. 10

San Lázaro y Senado
Juran I\genia y Fernández 
Noroña como presidentes
EQUIPO MILENIO - PAG. 12

Estados y municipios
Pasan examen de con\anza 
nueve de cada diez policías
XAVIER JIMÉNEZ - PAGS. 6 Y 7

Cine. Aclaman a Cuarón en Festival de Venecia
El director mexicano Alfonso Cuarón presentó la serie Disclaimer, producida por Apple Tv+, en el Festi-
val de Cine de Venecia, aunque fuera de concurso, acompañado por los protagonistas Cate Blanchett y 
Kevin Kline. El realizador, doble ganador del Oscar, vuelve a la ciudad italiana de los canales después de 
haber obtenido el León de Oro por su largometraje Roma en 2018. JOEL C. RYAN/AP  PAG.  31

Solo AIFA da 
frutos entre 
megaobras
Expertos prevén que los 
cuatro grandes proyectos 
de AMLO maduren y se 
consoliden con el tiempo
ROBERTO VALADEZ - PAG. 4

AP, SAVANNAH

 En entrevista con CNN, la 
candidata presidencial demócra-
ta endurece el discurso contra la 
población migrante. PAG. 17

Kamala: habrá 
“consecuencias” 
ante todo cruce 
de manera ilegal

París. En natación, la 
primera medalla en 
Juegos Paralímpicos

P.  38

El joven Axel Madrazo 
da sus siguientes pasos 

Además: Lydia Cacho
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 Cede el Verde a 17 de los suyos para que 
los guindas presidan tres años la Jucopo

 La mayoría absoluta de la 4T es parte de 
la “nueva realidad política”, admite la IP

Instalan la 66 Legislatura en cámaras de Diputados y Senadores

E. MÉNDEZ, F. CAMACHO, A. BECERRIL, G. SALDIERNA Y A. ALEGRÍA / P 7, 8 Y 10

Abre San 
Lázaro bajo 
control total 
de Morena

 La sesión de ayer en la Cámara baja, en la que 
se ratiJcó a IJgenia Martínez como titular de la 
Mesa Directiva y como tal entregará la banda 
presidencial a Claudia Sheinbaum, se convirtió en 

una romería, pues los legisladores aprovecharon 
para llevar a sus madres, parejas e hijos, por lo 
que en dos ocasiones se pidió a los acompañantes 
desalojar el pleno. Foto Luis Castillo

Chalco: llueve sobre inundado

Sheinbaum pide “leer bien” la 
propuesta de reforma judicial

Llama China a EU a detener 
su “intervencionismo” en AL

Recae el peso y ya roza el nivel 
de 20 unidades por dólar spot

 El desbordamiento del canal que cruza San Mateo Tezoquiapan provocó 
ayer severos daños en viviendas. Foto Minerva Hernández       J. SALINAS / P 32

ALMA E. MUÑOZ, ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 4

AGENCIAS / P 29

CLARA ZEPEDA / P 20

 Sugiere AMLO cuidar el procesamiento de las enmiendas para 
evitar que la Corte las revoque; “si es posible, hasta con notario”

 La cancillería del gobierno de Xi expresa “pleno” apoyo a 
los países de la región ante las “interferencias extranjeras”

 Mayor crecimiento en Estados Unidos y aversión al riesgo en 
México, las causas; cierra en $19.83, algo no visto en casi dos años 



Pactan tregua en Gaza; 
vacunarán a 640 mil 
niños contra la polio
La “pausa” entre 

Israel y Hamas será 
de 9 días en total, 
tres por cada zona 

Ya están en 
territorio palestino 
1.26 millones de 
dosis, dice la OMS 

Habrá una 
segunda etapa 
para inocular al 
resto de población 

Última jornada 
de ataques de Tel 
Aviv concluyó con 
68 gazatíes muertos

AGENCIAS / P 27

 La FGR anunció ayer que halló una “secuencia” entre la presunta 
excarcelación de Ovidio Guzmán y el traslado ilegal de El Mayo Zambada 
a EU. En tanto, integrantes del crimen organizado atacaron a elementos 
del Ejército en una comunidad de la zona rural del norte de Culiacán, 

Sinaloa, lo que dio lugar a un enfrentamiento y al bloqueo de vías de 
comunicación de la zona con vehículos incendiados. Más tarde, el 
gobernador Rubén Rocha Moya llamó a la población a la calma e informó 
que la situación estaba bajo control. Foto Afp               REDACCIÓN / P 13 Y 31

Enfrentamiento en Culiacán desata narcobloqueos

7 502228 390008

Rayuela
Como broma 
macabra: los 

quieren vacunados 
para después 

bombardearlos.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Jorge Carrillo Olea  18

Gilberto López y Rivas 18

Pedro Miguel 19

Simón Vargas 19

José Cueli Cultura

COLUMNAS

Dinero
Enrique Galván Ochoa  10

Astillero 
Julio Hernández López  12

México SA
Carlos Fernández-Vega  24

Economía Moral
Julio Boltvinik  26
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Reviven a Callas en la Mostra de Venecia
 La actriz 

estadunidense 
Angelina Jolie 
protagoniza 
Maria, la cinta 
biográXca de la 
soprano griega 
dirigida por el 
chileno Pablo 
Larraín y que 
fue presentada 
en la edición 
81 del afamado 
festival. 
Foto Afp 
AGENCIAS / 
ESPECTÁCULOS

Demanda EU 
indagar a firma 
de Canadá bajo 
mecanismo 
del T-MEC
● Orla Mining es acusada 
de violar derechos sindicales 
en planta de extracción de 
oro y plata de Zacatecas
 

● México tiene 10 días para  
decidir si acepta la revisión
 
JARED LAURELES / P 12

HOY
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L A  E S Q U I N A

El jueves ha sido un día de in-

certidumbres, con muestras 

de lo complejo que será para 

Sheinbaum llevar su proyecto, 

el que se votó masivamente el 2 

de junio, a concretarse y tradu-

cirse en bienestar y tranquilidad 

para las familias mexicanas. 

A pesar de las dificultades, los 

nombramientos en puestos cla-

ve (tocó ahora a Egresos) siguen 

dando muestras de una buena 

disposición al orden y a la capa-

cidad técnica

O P I N I Ó N

Página 4

Felicidad de los libros

Edgardo Bermejo

Página 3

La conciencia tranquila; 
la patria intranquila

Rafael Cardona

Página 16

La IA cambiará la 
aviación

Rosario Avilés

Página 10

Razones para no apoyar 
la reforma judicial

Adriana Campuzano

La SCJN suspende 
sesión a mitad de 
protesta por reforma
En sesión privada, los ministros de la Corte acordaron suspender 

la sesión pública y declararon este jueves día inhábil; el paro de 

empleados en la sede del máximo tribunal ya es permanente

Martí Batres y Clara Brugada instalaron la Comisión de Transición hacia la Administración Pública de la CDMX. PAG 14

Un nuevo capítulo de la con-
frontación por la Reforma Ju-
dicial se registró este jueves, 
cuando por segunda vez la se-
sión programada no pudo rea-
lizarse. Esta vez el contexto es 
un paro de empleados que to-
maron el control de las puer-
tas de acceso. Previsiblemente 
el lunes podría haber sesión, 
pero las posibilidades reales 
de realizarla dependerán de 
los paristas.  PAG. 6

ADRIÁN CONTRERAS

ADRIÁN CONTRERAS

PAG 9

Se enfrentan militares 

y criminales en Sinaloa; 

hubo narcobloqueos, 

transporte público 

suspendido, cierre de 

comercios...

NACIONAL

Haideé Viviana 

Aceves da 

a México la 

primera medalla 

en paralímpicos 

de París 2024

DEPORTES

PAG. 12

Las actividades cotidianas 

en Culiacán se vieron 

gravemente alteradas por la 

violencia desatada

El ministro de Defensa israe-
lí, Yoav Gallant, pidió este 
jueves que el regreso de los 
más de 60 mil evacuados del 
norte de Israel, donde hay un 
intercambio diario de fuego 
con la milicia libanesa Hez-
bolá, sea también un “objeti-
vo de guerra”. PAG 16

Que regreso de 60 

mil evacuados sea un 

“objetivo de guerra”: 

Israel; anticipa 

ataques a Líbano

Israel acepta “pausa 
humanitaria’’ para 
vacunar a niños 
contra la polio 
en Gaza

EFE

PAG 16

Vivir entre aguas 

negras y pánico: una 

historia de anegaciones 

en Ecatepec, Edomex
PAG 15

MUNDO

METRÓPOLI
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SÓLO PASAN MINISTROS

Bloquean 
trabajadores del 
máximo tribunal 
el acceso  
a la Corte. 
PÁG. 41

LA SESIÓN DE INSTALACIÓN ES EL PRÓXIMO DOMINGO

Toma control absoluto la 4T del Poder Legislativo
EN SUS MARCAS. Con la más grande mayoría de las últimas décadas, la 4T se alzó ayer en la Cámara 
de Diputados. El 'sí, protesto' retumbó en la sala ante una minoría opositora. Ifigenia Martínez tomó 
protesta como presidenta. En el Senado, Fernández Noroña cumplió su sueño. PÁG. 44

ESTUDIANTES DE DERECHO CONVOCAN A MARCHA. HICIERON UN LLAMADO A LA COMUNIDAD 
UNIVERSITARIA PARA QUE EL DOMINGO SE SUMEN A UNA PROTESTA DEL ÁNGEL AL SENADO. PÁG. 43

CLAUDIA SHEINBAUM

Mayoría calificada no significa 
dictadura. 'Eso es falso'. PÁG. 40
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TIPO DE CAMBIO. Pierde otra vez, tras 
conocerse el PIB del 2T24 en EU. /PÁG. 12$19.83

“Si el PIB crece 
menos, genera 
un alza del déficit 
fiscal, a no ser 
que el gasto se 
reduzca o crezca 
la recaudación de 
impuestos”

GABRIELA SILLER
Directora de Análisis de Banco Base

Temen 
impacto 
de menor 
PIB en 
finanzas 
públicas
Boquete. Habrá un faltante de ingresos 
fiscales con crecimiento de 1.5% en 2024

Los ajustes a la baja en las proyeccio-
nes de crecimiento pintan un pano-
rama de deterioro para las finanzas 
públicas al cierre de este año y para 
2025, con un aumento en la variable 
deuda/PIB, e incluso, si las cosas se 
ponen peor, habría el peligro de que 
México pierda el grado de inversión. 
Para expertos, “el balance de riesgos 
a la baja en el crecimiento es algo 
que presiona las finanzas públicas”; 
con un crecimiento de sólo 1.5 por 
ciento este año, la deuda aumentaría 
a 52.3 por ciento del PIB, dijeron. 
—Felipe Gazcón / PÁG. 4

Alma  
Maldonado

Ángel Díaz 
Barriga

Gustavo Rojas 
Ayala

Sandra  
González Rull

Confronta a expertos 
reforma en materia 
educativa; debaten  
si fue 'improvisada'

NUEVA ESCUELA MEXICANA

PÁG. 45

ESCRIBEN
René Delgado 
SOBREAVISO / 37

Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 34

Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 41

JP MORGAN

MANTIENE 
APUESTA POR EL 
PESO; VE EN LA 
CAÍDA DE 14% DE 
SU VALOR, UNA 
OPORTUNIDAD.
PÁG. 12

BERTHA GÓMEZ

SERÁ 
SUBSECRETARIA  
DE EGRESOS  
EN EL GOBIERNO 
DE CLAUDIA 
SHEINBAUM.
PÁG. 4

IFT. PIDE ANALIZAR ELIMINACIÓN; DICE HA AYUDADO A GENERAR AHORROS POR 805 MMDP. PÁG. 28

S E S I ONA  E L  P L E NO  E N  P R I VADO
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Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 11

Marco A. Mares
 PÁG. 24

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 39

Alberto Aguirre
 PÁG. 40

Demetrio Sodi
 PÁG. 40

Argentina  
y la OCDE 
se necesitan 
mutuamente

Mario I. Blejer
 PÁG. 33

• “Los magistrados, 
a pesar de presiones, 
aprobaron la reforma”.

 eleconomista.mx

Sheinbaum 
reconoce al 
INE y TEPJF tras 
asignar curules

• IP entregará proyec-
to de mejora del PJ con 
32 propuestas.

 PÁGS. 5, 24-25 Y 40

Crecen voces 
de alerta ante 
el proyecto de 
reforma judicial

Preocupa que se 
vayan a tierra años 
de progreso al 

erosionar la democracia”.

Michael McCaul,   
REPRESENTANTE REPUBLICANO.

Gasto de los consumidores aumentó 2.9% en el periodo

PIB de Estados 
Unidos creció 
3% en el II Trim.; 
impulsa a bolsas
•En la revisión, el resultado mejoró por dos décimas el dato 
preliminar, pese a las todavía elevadas tasas de interés.

•Consumo privado representa dos tercios de la 
economía; “se prevé que vendrá una contracción”.  PÁGS. 18 Y 32

Mantiene nivel
Semana agitada para López Obrador 
con eventos diversos, pero mantiene 
más del 60% de aprobación.  PÁG. 46
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es la comisión cobrada 
entre bancos por el uso 
del sistema de pagos 
con tarjeta. 

1.36%

Autoridades 
analizan topar 
comisiones en 
medios de pago

• Se registran conflic-
tos entre grupos de 
civiles y soldados.

 PÁG. 38

Enfrentamientos 
en Culiacán 
prenden alertas

Disponibilidad 
de energía 
influye 70% 
para decidir 
dónde invertir

 PÁG. 36

  APROBACIÓN 
CIUDADANA, 
ALCALDES DE 
MÉXICO

Alcaldes del país moderan su desempeño en agosto

Tras un registro 
sobresaliente en la 
evaluación conjunta de los 
presidentes municipales 
hace un año, ahora en 
agosto, la popularidad de 
los acaldes no ha sido tan 
notable, pues sólo 67 de 
los 150 considerados tuvo 
evaluación alta.   
  PÁG. 42
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Top 3 alcaldes de municipios fronterizos 
con Estados Unidos | AGOSTO 2024, %

Carmen Canturosas, 
Nuevo Laredo, Tamps.

Cruz Pérez,  
Ciudad Juárez, Chih.

Carlos Peña,  
Reynosa, Tamps.

Top 3 alcaldes y alcaldesas de los 
municipios capital de los estados de 
México | AGOSTO 2024, %

Sequía eleva 156% 
las importaciones 
mexicanas de frijol 
• Las compras externas crecieron a 300 
mdd por menor disponibilidad de semillas. 
En 2023, totalizaron un récord de 369 mdd.

 PÁG. 23

México | Importaciones de frijol | 
MILLONES DE DÓLARES
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El resultado ajustado del crecimiento económico de EU fue mejor que el preliminar, lo 
cual inyectó ánimos en los mercados financieros; en México impulsó a las bolsas.
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Argentina 
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se necesitan 
mutuamente
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• “Los magistrados, 
a pesar de presiones, 
aprobaron la reforma”.

 eleconomista.mx

Sheinbaum 
reconoce al 
INE y TEPJF tras 
asignar curules
INE y TEPJF tras INE y TEPJF tras 

• IP entregará proyec-
to de mejora del PJ con 
32 propuestas.

PÁGS. 5, 24-25 . 5, 24-25 Y 40Y

Crecen voces 
de alerta ante 
el proyecto de 
reforma judicial
el proyecto de el proyecto de 

Preocupa que se 
vayan a tierra años 
de progreso al 

erosionar la democracia”.

Michael McCaul,   
REPRESENTANTE REPUBLICANO.

Gasto de los consumidores aumentó 2.9% en el periodo

•En la revisión, el resultado mejoró por dos décimas el dato 
preliminar, pese a las todavía elevadas tasas de interés.

•Consumo privado representa dos tercios de la 
economía; “se prevé que vendrá una contracción”. PÁGS. 18 Y 32Y

Mantiene nivel
Semana agitada para López Obrador 
con eventos diversos, pero mantiene 
más del 60% de aprobación. PÁG. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

60.6

31 JULIO 2024 30 AGOSTO 2024

39.0

64.4

35.5

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

25.725.7

Situación de economía Situación de seguridad

41.141.138.138.1

30.230.230.2

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

En Primer 
PlanoTTEE

TermomeTermometro
EconomicoEconomico

Finanzas 
Globales

• Detectados, altos 
costos a usuarios y ba-
rreras a participantes.

PÁG. 6

es la comisión cobrada 
entre bancos por el uso 
del sistema de pagos 
con tarjeta. 

1.36%

Autoridades 
analizan topar 
comisiones en 
medios de pago

• Se registran conflic-
tos entre grupos de 
civiles y soldados.

PÁG. 38

Enfrentamientos 
en Culiacán 
prenden alertas

Disponibilidad 
de energía 
Disponibilidad Disponibilidad 

influye 70% 
de energía de energía 

para decidir 
influye 70% influye 70% 

dónde invertir
para decidir para decidir 

PÁG. 36

APROBACIÓN     

CIUDADANA, 
ALCALDES DE 
MÉXICO

Alcaldes del paísíísíísíísíís moderarrarrarraan su desempmppeño en agaggoggoggoggoostottottottoo

Tras un registro 
sobresaliente en la 
evaluación conjunta de los 
presidentes municipales 
hace un año, ahora en 
agosto, la popularidad de 
los acaldes no ha sido tan 
notable, pues sólo 67 de 
los 150 considerados tuvo 
evaluación alta.  
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En 2023, totalizaron un récord de 369 mdd.
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El resultado ajustado del crecimiento económico de EU fue mejor que el preliminar, lo 
cual inyectó ánimos en los mercados financieros; en México impulsó a las bolsas.
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POR ALMAQUIO GARCÍA Y MISAEL ZAVALA/P4

IFIGENIA MARTÍNEZ TOMÓ PROTESTA A LOS 500 LEGISLADORES QUE INICIAN 
TRABAJOS EL 1 DE SEPTIEMBRE. LO MISMO HICIERON LOS 128 SENADORES ELECTOS

#LXVILEGISLATURA

Arde Culiacán
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CABOS SUELTOS EN INVESTIGACIÓN

La FGR liga salida 
de Ovidio a caso  

Zambada; en Sinaloa 
se eleva tensión

En PJ advierten que protestas subirán de tono; van a ir a la ONU

CIERRA EL PESO EN 

19.83, LA CUARTA 

PÉRDIDA AL HILO

Caen policías del edil  
de Taxco por secuestro 
en instalaciones de  
Seguridad municipal  pág. 9

ESTRENA 4T SUPERMAYORÍA  
AUMENTADA Y VA POR MÁS 

TRABAJADORES  afirman que ya están en resistencia 

civil y buscan unificarse con sociedad civil. págs. 10 a 13
“Relación con EU será 
buena si aprendemos 
a respetar soberanías”PARAN sesión de la Corte; Claudia pide a estudiantes 

de derecho leer la reforma; AMLO dice que los engañan.

PRESIDENTE pide a legisladores de la 4T blindar refor-

mas con notarios; “no vaya a ser que las nulifiquen”, dice. 

EJECUTIVO señala que no es de 

buenos vecinos injerencia; critica no 

cumplir oferta de Biden de iguales. 

EN LA JORNADA se acerca a $20 por 

dólar; presiona a la  moneda revisión al 

alza de PIB de EU, reforma al PJ... pág. 22

VEHÍCULOS incendiados fueron reportados ayer, en Culiacán.

CON LOS 15 del PVEM tiene 257 diputados; PAN, la segunda fuerza, 

PVEM tercera y PRI la quinta; Monreal dice que Morena puede crecer. 

OPOSICIÓN acepta fallo de TEPJF; en Senado busca cohesión; “sin con-

trapeso democracia está en riesgo”; ni Beltrones ni MC votarán con 4T.

ELIGEN a Noroña para presidir Cámara alta; Corral, Anaya y Yunes 

logran fuero; Ifigenia, de 94 años, la jefa en Diputados.  págs. 6 y 8

Fiscalía General presenta cronología; a�rma que excarcela-

ción del hijo de El Chapo fue dos días antes del secuestro de 

El Mayo; desconoce su estatus y su ubicación  págs. 3 y 4  

Revela que matrícula del avión donde llevaron a líder del 

cártel a EU era falsa; había sido cambiada dos veces; va por 

funcionarios de Fiscalía local ligados al caso Cuén

Temor en Culiacán: quema de vehículos y narcobloqueos 

tras tiroteo de civiles y soldados en zona donde cayó El Ratón; 

gobernador Rocha iba a CDMX; 4 horas después pide calma

DIPUTADOS elec-
tos rinden protesta 

durante la Sesión 
Constitutiva, ayer.

Diputados tendrán Mo-
rena y a�nes; en Senado 
tienen a 85 legisladores 364

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
El Mayo, seguimos sin saber qué pasó  pág. 2

CARLOS URDIALES
El tribunal electoral falló  pág. 4

VALERIA VILLA
Modalidades clínicas del narcisismo pág. 32

PRECIO  $10.00

KEN es otra 
cosa, lo que 
pasa es que le 

dieron instrucción, pero 
venir a decir que está mal 
lo que le corresponde  
decidir al pueblo, ¿cuán-
do se había visto eso?”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

F
o

to
|C

u
a

rt
o

sc
u

ro

F
o

to
|R

e
u

te
rs

F
o

to
|C

u
a

rt
o

sc
u

ro

PRECIO  $10.00

F
o

to
|R

e
u

te
rs

01LR4738.indd   2 30/08/24   1:04















NACIONAL VIERNES 30 DE AGOSTO DE 2024 : EXCELSIOR2

Francisco Rosas
Coordinador Nacional

Oliver Flores
Coordinador Comunidad

Andrés Mendoza
Editor de Portada

Daniel González 
Coeditor VisualPRIMERA

L

Soto defiende fallo del TEPJF Pidió amarrar a mujer; lo multan

POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Héctor López/Archivo

Mónica Aralí Soto Fregoso, presidenta del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación.

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral, 
Mónica Soto, aseguró que el TEPJF “no le dio a 
nadie ni una curul ni le quitó a otra”.

“El Tribunal aplicó un criterio que se ha aplicado 
desde 2009... y ahora ¿qué hicimos los cuatro 
magistrados que votamos por aplicar el mismo 
criterio? Creo que fuimos coherentes, congruentes 
y consistentes, y eso es certeza jurídica”, explicó en 
entrevista con Pascal Beltrán del Río.

“Ser juez de última instancia no quiere decir 
que tengamos una varita mágica. Entonces, la 
Constitución la interpretamos como lo hemos hecho 
de manera consistente y unánime”, agregó.

 — De la Redacción

La Sala Especializada del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación multó a tres 
varones por cometer violencia política contra 
las mujeres a través de redes sociales, contra 
la senadora Susana Harp, en el primer caso, y 
por expresiones que invitaban a “amarrar” a una 
funcionaria en Huejutla, en el segundo.

En este segundo tema, se multó con cuatro 
mil 342.80 pesos a Feliciano Cruz, líder de la 
Unión Regional de Ejidos y Comunidades de la 
Huasteca Hidalguense, por cometer violencia 
política de género, al pedir, durante un discurso, 
amarrar a una mujer de origen indígena.

 — Aurora Zepeda

POLÍTICA  
NACIONAL

ACREDITAN INGENIERÍAS. El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí, recibió las acredita-
ciones internacionales de las ingenierías Eléctrica Electrónica; Industrial; Mecánica, y Civil, 
impartidas por la FES Aragón, para los próximos tres años, las cuales fueron otorgadas por el 
Consejo de Acreditación de la Enseñanza de la Ingeniería (CACEI). —  De la Redacción

Septiembre le gustó...
para el chovinismo
El domingo marca no sólo el arranque de la nueva Legisla-
tura del Congreso de la Unión. También es la fecha en que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador rinde su último 
Informe de Gobierno, justo un mes antes de entregar el poder. 
Y, además, se inicia el Mes de la Patria. 

Esta conjunción es relevante para los planes que tiene el 
tabasqueño para cerrar su sexenio. 

El 1 de septiembre es, desde 1917, el día que comienzan las 
actividades del Congreso de la Unión en su primer periodo 
ordinario del año legislativo (hasta 1857 fue el 1 de ene-
ro; después, el 16 de septiembre). El domingo o en los días 
inmediatos posteriores, el dictamen de la reforma judicial 
promovida por López Obrador será llevado al pleno de la 
Cámara de Diputados. 

El oficialismo prácticamente tiene asegurados los votos en 
ambas cámaras no sólo para aprobar el proyecto, sino para 
hacerlo a la velocidad que considere conveniente. También 
controla más de la mitad de los congresos estatales, por lo 
que no habrá obstáculo para que la reforma quede firme en 
el momento que se quiera.

Esta semana, se armó una polémica cuando la presiden-
ta electa Claudia Sheinbaum “sugirió” a los próximos gru-
pos parlamentarios del movimiento gobernante tomar las 
cosas con calma y no acelerar la aprobación de la reforma 
judicial a fin de respetar el proceso legislativo. En respuesta, 
López Obrador negó que los tiempos legales se estuvieran 
atropellando.    

Aunque los legisladores tienen hasta el 30 de septiembre 
para entregar a López Obrador su “regalo” de despedida 
–como lo denominó el dirigente morenista Mario Delgado–, 
lo más seguro es que el proceso terminará a tiempo para que el 
mandatario lo pueda presumir durante las conmemoraciones 
del 114 aniversario del inicio de la Guerra de Independencia. 

El contexto será perfecto para responder los cuestionamien-
tos de Estados Unidos a las modificaciones constitucionales 
en materia judicial, cuyo pilar es la elección de los juzgadores. 

La independencia de México fue una ruptura con Espa-
ña, una de las potencias hegemónicas de la época. En las si-
guientes décadas, el país sufrió intervenciones y la pérdida 
de territorio. Por ello, las Fiestas Patrias siempre han tenido 
un ingrediente de denuncia contra la dominación extranjera.

La jugada presidencial ya puede adivinarse: el 1 de sep-
tiembre, a las 10 de la mañana en el Zócalo, reiterará, en su 
discurso del Sexto Informe –que ya anunció que será largo–, 
que México es soberano y no tiene por qué atender las preo-
cupaciones que se han manifestado desde el extranjero sobre 
la reforma. A las 5 de la tarde del mismo domingo, se instalará 
el Congreso de la Unión y se echará a andar la maquinaria 
legislativa para aprobarla. 

El 15 de septiembre, durante la ceremonia del Grito, lanza-
rá uno de sus vivas a la democracia, la cual, según ha dicho, 
exige que se pongan a votación los cargos judiciales. El día 
16, durante la ceremonia diurna, previa al desfile militar, él o 
quien quiera que pronuncie el discurso advertirá a los extran-
jeros que no metan las narices. 

Así que en septiembre, último mes de su periodo, López 
Obrador jugará la carta del chovinismo, convocando a sus 
simpatizantes a rechazar el intervencionismo, a pesar de que 
él lo practicó varias veces durante su sexenio en relación con 
los procesos políticos en países como Bolivia, Perú y Ecuador. 

La única variable que podría alterar los planes es el grado 
de fragilidad que muestre la economía mexicana frente a las 
dudas del mercado en torno de la reforma. Recordemos que 
su estado no es tan vigoroso, pues su desempeño se ha em-
pantanado desde finales del año pasado y Banco de México 
acaba de reducir sus expectativas en cuanto al crecimiento 
del PIB para este año y el próximo. 

Sin embargo, salvo que sobreviniera una situación incon-
trolable, jure usted que López Obrador no dará su brazo a 
torcer. Para él, esto es cuestión de orgullo, no el resultado de 
un estudio sobre lo que el país necesita.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

La Barra Mexicana, Co-
legio de Abogados (BMA) 
rechazó la reforma cons-
titucional impulsada por 
Morena para desaparecer 
al Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección 
de Datos Personales (Inai).

En un pronunciamiento 
firmado por su presidente, 
Víctor Oléa Peláez, destacó 
que el Inai cumple funcio-
nes esenciales para la vida 
democrática de México.

Eliminarlo, sostuvo la 
organización, es contrario 
a los estándares interna-
cionales sobre la existencia 
de un órgano de super-
visión autónomo y espe-
cializado encargado de 

EXTINCIÓN VIOLA ESTÁNDARES INTERNACIONALES

Barra de abogados, 
en defensa del Inai
EL INSTITUTO DE 
TRANSPARENCIA 
cumple con 
funciones 
esenciales para 
la democracia del 
país, considera 
la organización

promover la implemen-
tación de la legislación en 
materia de acceso a la in-
formación pública.

“Velar por la transpa-
rencia en el actuar públi-
co y por la protección de 
los datos personales no 
puede delegarse a la Ad-
ministración Pública Fe-
deral, porque se eliminaría 
la imparcialidad y los con-
trapesos institucionales”, 
advirtió la Barra Mexica-
na, Colegio de Abogados 
(BMA) .

En la actual era de la in-
formación y las tecnolo-
gías de comunicación, es 
indispensable garantizar a 
los ciudadanos su derecho 

de acceso a la información 
para que puedan hacer va-
ler otros derechos funda-
mentales, agregó.

Recordó que la auto-
nomía del Inai es una con-
quista de la sociedad civil 
alcanzada con las reformas 
constitucionales de 2007 
y 2014, por lo que eliminar 
este organismo “sería un 
atentado contra el derecho 
a la transparencia, la infor-
mación pública y contra el 
principio elemental de la 
rendición de cuentas en un 
régimen democrático”.

La BMA hizo un llamado 
enérgico a los legislado-
res para que reconsideren 
y mantengan el disfrute 

de los derechos de los 
mexicanos.

“Los retos que enfren-
tamos globalmente en ma-
teria de privacidad y de 
protección de datos en el 
entorno cibernético sólo 
podrán enfrentarse si se 
conservan y se protegen las 
estructuras y alianzas inter-
nacionales ya establecidas 
con el fin de defender el de-
recho de las personas a su 
información”, destacó.

En su comunicado, la 
Barra Mexicana, Colegio 
de Abogados  alertó 
que eliminar el Inai sería 
un atentado contra el 
derecho a la 
transparencia, la 
información pública y 
contra el principio 
elemental de la 
rendición de cuentas en 
un régimen democrático.

PRONUNCIAMIENTO

POR ISABEL GONZÁLEZ, 

ARTURO PÁRAMO Y 

XIMENA MEJÍA

nacional@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la manda-
taria electa, Claudia Shein-
baum, y el dirigente nacional 
de Morena, Mario Delgado, 
reconocieron a los integrantes 
del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
(TEPJF) por ratificar la distri-
bución de legisladores pluri-
nominales determinada por el 
INE, la cual le da mayoría ca-
lificada a los partidos de la 4T 
en la Cámara de Diputados.  

“Merecen una felicita-
ción los consejeros (del INE), 
los magistrados (electorales), 
porque han estado sometidos 
a fuertes presiones. Imagí-
nense, los oligarcas corruptos 
acostumbrados a imponer-
se siempre con trampas, con 

dinero, con la manipulación 
de los medios, hasta con el 
apoyo de gobiernos extranje-
ros, y que resistan como resis-
te el pueblo de México, pues sí 
merecen un reconocimiento”, 
indicó ayer el primer man-
datario en su conferencia de 
prensa matutina.

Agregó que “no duda” 
de lo dicho por la magis-
trada presidenta del TEP-
JF, Mónica Soto, en el marco 
de la ratificación de la ma-
yoría calificada a Morena y 
sus aliados en la Cámara de 
Diputados, en el sentido de 
que, pese a las críticas y ame-
nazas directas e indirectas 
formuladas a su persona,  el 
Tribunal falló conforme a 
derecho.

En cuanto al fallo emitido 
por el pleno de la Sala Supe-
rior del Tribunal Electoral en 
el que se ratificó la decisión 
del Consejo General del INE 

Celebran ratificación de supermayoría

RECONOCEN A TRIBUNAL ELECTORAL

Merecen una felicitación 
los consejeros (del INE), los 
magistrados (electorales), 
porque han estado sometidos 
a fuertes presiones.”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

podrán privatizar la industria 
eléctrica.  

Por separado, la Presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, 
destacó que los magistrados 
estuvieron sujetos a presio-
nes que supieron sortear para 
finalmente aprobar la dis-
tribución de diputados que 
beneficia a Morena y a sus 
aliados.

“Es falsa esta idea de que 
hay una sobrerrepresenta-
ción; en realidad, lo que hizo 
el consejo del INE y lo que 
hizo ayer el Tribunal Electoral 
fue cumplir con la ley, enton-
ces, eso es muy bueno y mi re-
conocimiento”, puntualizó.

En tanto, Mario Delgado 
señaló que los magistrados 
respetaron la voluntad del 
pueblo de México manifesta-
da el 2 de junio pasado. “Qué 
bueno que el Tribunal actuó 
de manera consecuente con 
la Constitución”, afirmó.

de reconocer la mayoría ca-
lificada a los representantes 
de su movimiento, el jefe del 
Ejecutivo federal destacó que, 
ahora, los neoliberales no 

Velar por la 
transparencia en el 
actuar público y por 
la protección de los 
datos personales no 
puede delegarse a 
la Administración 
Pública Federal, 
porque se eliminaría 
la imparcialidad 
y los contrapesos 
institucionales.”

BMA
COMUNICADO
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Combate al crimen organizado

La Fiscalía General de la República 
(FGR) reveló que en el plagio del lí-
der del cártel de Sinaloa, Ismael El 
Mayo Zambada, hay indicios del 
involucramiento de Ovidio Guz-
mán, El Ratón, hijo del capo Joa-
quín El Chapo Guzmán.

La dependencia señaló que ob-
tuvo “datos probatorios de una 
secuencia cronológica” que inicia 

RUBÉN MOSSO Y MANUEL ACEVES
CIUDAD DE MÉXICO Y CULIACÁN

Implican a Ovidio en plagio 
de El Mayo por prensa y Ken
Narco. FGR presume “datos probatorios de una secuencia cronológica”; se desatan disturbios en Culiacán

con la excarcelación de Ovidio de 
una prisión de alta seguridad en 
Estados Unidos el 23 de julio pasa-
do, dos días antes del presunto se-
cuestro de El Mayo, desconocién-
dose hasta hoy el estatus de El Ra-
tón y su ubicación en ese país.

Cuando ya se había cometido 
el secuestro por parte de Joaquín 
Guzmán López, hermano de Ovi-
dio, el 9 de agosto, el embajador de 
Estados Unidos en México, Ken 

Salazar, dijo públicamente que 
El Mayo había sido llevado a ese 
país contra su voluntad.  

“El 10 de agosto el abogado de 
Zambada, Frank Pérez, publicó 
en medios nacionales e internacio-
nales una declaración del presunto 
secuestrado en la que describe con 
detalle cómo se llevó a cabo violen-
tamente su secuestro, lo cual cons-
ta en la carpeta de investigación.

“El 16 de agosto de 2024 el fis-

cal general de EU manifestó a es-
ta institución que Zambada llegó 
a ese país contra su voluntad y que 
se había tenido conocimiento de 
varias propuestas de Joaquín pa-
ra entregarse a autoridades esta-
dunidenses”, explicó la FGR.

La fiscalía también dio deta-
lles de la aeronave que trasladó a 
Texas, de manera ilegal, al capo.

Se trata de una Beechcraft 200 
que EU permitió fuera inspeccio-

nada en su territorio por autorida-
des mexicanas. La aeronave lleva-
ba la matrícula N287KA y la serie 
BB1137, pero ambas son falsas y 
fueron sobrepuestas, pues la in-
vestigación señala que la matrícu-
la legal era N44JN y la serie BB191.

La FGR apuntó que la ma-
trícula original estaduniden-
se de esa aeronave, en 2019, era 
N200TP. Posteriormente, dicha 
avioneta fue trasladada a Colom-

A
  escala nacional, 
nueve de cada 10 po-
licías estatales y mu-
nicipales pasaron 
los controles de con-

fianza en el primer semestre del 
año, dato que contrasta con las 
capturas de oficiales que fuerzas 
federales realizaron esta semana.

En Guerrero, el Ejército y la 
Guardia Nacional detuvieron el 
domingo pasado al secretario de 
Seguridad de Taxco y a más de 40 
policías municipales y elementos 
de Protección Civil por la desapa-
rición de cinco jóvenes. 

En tanto, este jueves la Marina 
y el Ejército capturaron a ocho po-
licías municipales de Colima por 
vínculos con el crimen organizado. 

De acuerdo con el reciente in-
forme “Evaluación de control de 
confianza al personal del servicio 
profesional de carrera de las insti-
tuciones de Seguridad Pública”, los 
mandos y 93 por ciento del perso-
nal operativo en corporaciones es-
tatales y municipales del país apro-
baron las pruebas y recibieron el 
certificado que exige el Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública.

Estados y municipios

A escala federal fueron evaluados 173 mil 411 efectivos, de los cuales aprobaron 152 mil 601, es decir, 88%

Pasan examen de con5anza 9 de 10 polis

Reportaje
XAVIER JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Policías, Ministerios Públicos y 
peritos, así como altos mandos de 
las instituciones de seguridad de 
todas las entidades del país, obtu-
vieron calificaciones positivas.

Campeche es el estado mejor 
calificado con 100 por ciento de 
aprobación de sus 2 mil 687 ele-
mentos evaluados, de los cuales 
mil 389 son de la policía estatal y 
625 de la municipal, así como 109 
de reinserción social y 564 de 
procuración de justicia.

Le sigue Coahuila, con 99 por 
ciento de aprobación de sus 6 mil 
813 efectivos, de los cuales 2 mil 
24 son de la policía estatal y 3 mil 
299 de la municipal, así como 210 
de reinserción social y mil 280 de 
procuración de justicia.

Asimismo, el personal evalua-
do en Durango y Guanajuato ob-
tuvo 98 por ciento de aprobación.

En contraste, los estados con 
menor aprobación son encabe-
zados por Guerrero y Tlaxcala, 
con 78 por ciento cada uno.

A escala nacional fueron eva-
luados 332 mil 748 elementos 
estatales y municipales, de los 
cuales aprobaron 312 mil 654, re-
probaron 15 mil 413 y están pen-
dientes de resultados 4 mil 681.

Mientras que 3 mil 273 siguen 
pendientes de evaluar y 277 mil 
149 son aprobados vigentes.

Respecto a la información fe-
deral, fueron evaluados 173 mil • FUENTE: Seguridad Pública Estatal y porcentaje de elementos aprobados • INFORMACIÓN: Xavier Jiménez • GRÁFICO: Moisés Butze

Aprobación
En el primer semestre del año Campeche encabezó a las entidades con mejor aprobación de control
de confianza entre las corporaciones de seguridad

Baja California

Sur
Campeche

Jalisco

Guanajuato

Puebla

100

97 95

93

93

Veracruz

Hidalgo

Tabasco

74

72

60

Guerrero

Michoacán

75

75

Mayor % de aprobación Menor % de aprobación
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bia, donde la dieron de alta con la 
placa HK4658G y, finalmente, en 
2021 obtuvo la N44JN en EU.

“Como consecuencia de lo ex-
puesto, la vinculación entre la si-
tuación y ubicación de Ovidio, la 
participación de su hermano en el 
presunto secuestro de Zambada, 
la violencia con la que se llevó a ca-
bo el mismo, así como las eviden-
tes irregularidades del avión y del 
vuelo, son materia fundamental 
de la investigación por los delitos 
cometidos en México”, agregó.

Subrayó que busca obtener con 
urgencia la identificación y docu-
mentación del piloto o pilotos de 
la aeronave —cuya aproximación 
y aterrizaje fueron autorizados 
por agencias estadunidenses—, lo 
cual ya se ha solicitado dos veces vía 
asistencia jurídica internacional 
y tres más mediante la Interpol, 
pero no ha habido respuesta.

También informó que citará a 
todos los servidores de la fiscalía 
de Sinaloa que hayan participado 
en diligencias relacionadas con 
los homicidios de Héctor Melesio 

Cuén y las supuestas escoltas de El 
Mayo el pasado 25 de julio.

En tanto, en medio de estas re-
velaciones se desataron distur-
bios en torno de Culiacán, Sina-
loa. La Secretaría de Seguridad 
Pública estatal informó que se 
debió a una agresión de grupos 
criminales contra elementos del 

Ejército en Ejido Peñasco, lo que 
generó bloqueos vehiculares y 
quema de vehículos.

Inicialmente se dijo que la mo-
vilización había iniciado por un 
operativo para capturar a Iván Ar-
chivaldo Guzmán, hijo de El Cha-
po, pero al cierre de esta edición no 
había sido confirmado. _

Civiles incendiaron vehículos en Sinaloa. CUARTOSCURO

EL ASALTO A LA RAZÓN

S olo cinco de los 16 servidores públicos en 
quienes recayó la responsabilidad de aco-
modar en sus poltronas a los diputados y 

senadores de la próxima legislatura respetaron el va-
lor constitucionalmente igual de cada voto emitido 
el 2 de junio.

Para los otros 11, los sufragios del oficialismo valie-
ron el triple que los de la oposición, y esto explica (no 
justifica) que el lopezobradorismo detentará una mal 
habida sobrerrepresentación.

En el Instituto Nacional Electoral, los conseje-
ros que regalaron a Morena, PT y Verde más curu-
les de los que ganaron en las urnas fueron Guadalu-
pe Taddei, Norma de la Cruz, Rita Bell López, Jorge 
Montaño, Arturo Castillo, Uuc-kib Espadas, Carla 
Humphrey y Arturo Castillo.

Y en el Tribunal Electoral, los magistrados que al-
cahuetearon la maniobra fueron Mónica Soto Frego-
so, Felipe Fuentes Barrera, Felipe de la Mata Pizaña y 
Reyes Rodríguez Mondragón.

Para su honra, quienes en el INE aguantaron las 
presiones cuatroteras y respetaron la garantía de que 
el voto popular tiene un único valor (derecho huma-
no elemental) fueron Claudia Zavala, Dania Ravel, 
Jaime Rivera y Martín Faz.

En el Tribunal, una brillante magistrada, Janine 
Otálora, de intachable trayectoria, argumentó sóli-
damente contra el agandalle de curules

La oportunista conducta de los consejeros y ma-
gistrados que votaron como 
quiso el poder de los pode-
res hiede a corrupción: gana-
ron tiempo de sobrevivencia, 
porque ni el INE ni el Tribu-
nal serán despedazados por 
ahora, como contemplaba la 
iniciativa presidencial de re-
forma política que repentina 
y explicablemente sepultó la 

presidenta electa, Claudia Sheinbaum.
Posponer su muerte institucional es una conve-

nenciera gracia, porque el INE organizará, y el Tri-
bunal calificará, la descocada elección popular de jue-
ces, magistrados y ministros que se propuso el presi-
dente López Obrador para dinamitar, con dedicatoria 
especial, al Poder Judicial de la Federación.

En su valiente intervención, Otálora dijo que el 
Tribunal debió “analizar detenidamente su línea ju-
risprudencial para verificar si la interpretación de los 
artículos constitucionales referentes a los límites de 
sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados es 
acorde con la realidad y los principios que rigen nues-
tro sistema democrático”.

Y es que —hizo ver— “los partidos mayoritarios 
han perfeccionado mecanismos para evadir estos lí-
mites a través de convenios de coalición”, lo que “ha 
generado una distorsión que trasciende la funcionali-
dad del sistema constitucional y afecta los principios 
fundamentales de representación proporcional, di-
señados para reflejar fielmente la voluntad popular”. 

Lo que debió prevalecer (pero ni los siete conseje-
ros ni sus cuatro pares en el Tribunal lo hicieron) era 
tomar muy en cuenta que “el principio de represen-
tación proporcional tiene como objetivo dar voz a las 
fuerzas minoritarias” y respetar el voto de la ciuda-
danía para garantizar así “la continuidad de nuestro 
régimen democrático…”. _

La oportunista 
conducta de 

los consejeros y 
magistrados hiede 

a corrupción

Dignos e indignos 
en el agandalle

CARLOS 
MARÍN
cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

De acuerdo con la 
prueba, mandos, 
Ministerios 
Públicos y peritos 
también tuvieron 
una caliLcación 
positiva

411 efectivos, de los cuales 88 por 
ciento (152 mil 601) aprobaron, 5 
por ciento (8 mil 670) reproba-
ron y 6 por ciento (10 mil 404) es-
tán pendientes de resultado.

En la Guardia Nacional 86 
por ciento de elementos apro-
baron, 93 por ciento de la Fisca-
lía General de República y 99 por 
ciento de los oficiales que custo-
dian penales federales.

Dicha evaluación se centra en 
el personal del Servicio Profesio-
nal de Carrera de las Institucio-
nes de Seguridad Pública y sus al-
tos mandos, y excluye al personal 
administrativo y la policía com-
plementaria u homóloga.

Datos del Registro Nacional 

de Personal de Seguridad Públi-
ca indican que en México existen 
745 localidades que no cuentan 
con agencias policiales, siendo 
Oaxaca la entidad con 500 regio-
nes en dicha situación hasta el 
cierre de 2023.

Además de que en 18 estados la 
solución de conflictos internos se 
resuelve bajo usos y costumbres.

A la par, el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Ine-
gi) destaca que mil 223 munici-
pios tienen menos de 1.8 policías 
por cada mil habitantes, el están-
dar mínimo definido por las au-
toridades federales. _

La Universidad Iberoamericana 
de León, en coordinación con tres 
colectivos de personas buscado-
ras de desaparecidos y el Consejo 
Nacional de Humanidades, Cien-
cias y Tecnologías (Conahcyt), 
presentó un estudio en el que re-
portó que en los últimos 15 años 
han sido descubiertas 660 fosas 
clandestinas en Guanajuato y en 
ellas se han recuperado al menos 
mil 245 cuerpos. 

En la primera investigación 
académica de este tipo en el 
país, la universidad identificó 
que en 2020, año en que fue de-
tenido José Antonio Yépez Or-
tiz, El Marro, líder del cártel de 
Santa Rosa de Lima, la identifi-
cación de estos puntos ilegales 
se disparó, al reportar 145 fosas 
con 309 cuerpos. 

El segundo año con más ha-
llazgos de fosas fue 2023, con 
130 y 243 cuerpos; el tercer 
puesto lo ocupa 2024, pues has-
ta el 30 de junio pasado se ha-
bían registrado 104 puntos con 
134 cadáveres. 

De acuerdo con el estudio 
“Mapa e informe de fosas clan-
destinas y comunes en Guana-

En 15 años, 660 fosas 
ilegales en Guanajuato

EQUIPO MILENIO
LEÓN

juato (2009-2024)”, los muni-
cipios que más concentran es-
te tipo de sitios de inhumación 
clandestina son Irapuato (con 
102 y 262 cuerpos), Salamanca 
(con 72 y 135 cadáveres) y Juven-
tino Rosas (con 70 y 135 restos).

Por su parte, los municipios 
con más personas desapareci-
das durante este periodo son 
Celaya (505), Irapuato (472), 
León (459), Villagrán (265) y 
Pénjamo (222), se expone en el 
documento con base en cifras 
de la fiscalía estatal.

Junto con la investigación se 
creó un mapa interactivo con la 
ubicación de cada fosa, el cual se 
mantendrá actualizado con in-
formación de la Comisión Es-
tatal de Búsqueda, medios de 
comunicación, la fiscalía de 
Guanajuato y brigadas indepen-
dientes de búsqueda. 

El documento contó con la 
participación de la Brigada In-
dependiente de Búsqueda del 
Colectivo Hasta Encontrarte, 
Colectivo Una Luz en Mi Ca-
mino y la Plataforma por la Paz 
y la Justicia en Guanajuato, así 
como del Programa Universita-
rio en Derechos Humanos de la 
Ibero León. 

La investigación fue presen-
tada este jueves en el contex-
to del Día Internacional de las 
Víctimas de Desaparición For-
zada, que se conmemora este 
30 de agosto. _
 
Con información de: G. Esquivel

Investigación Ibero. 
En ese periodo fueron 
recuperados al menos 
1,245 cuerpos en esos 
puntos de inhumación 



ALONSO URRUTIA Y

ARTURO SÁNCHEZ

Luego de que el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) confirmó la asignación de 
legisladores plurinominales, que da 
a Morena y aliados la mayoría cali-
ficada requerida para reformar la 
Constitución, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador pidió sere-
nidad a los opositores. “Ya se ha de-
mostrado que no somos extremistas, 
nosotros lo que queremos es que en 
México haya auténtica democracia”.

En su conferencia matutina de 
ayer, el mandatario demandó a los 
legisladores de su partido ser muy 
cuidadosos en el trámite parla-
mentario del previsto paquete de 
reformas, para evitar que la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) vuelva a revocarles alguna 
enmienda por cuestiones de pro-
cedimiento. “Entre más se proteja, 
mejor. Que lleven notarios, un acta 
notarial. Que cuiden porque son 
capaces de muchas cosas”.
Con la confirmación de la mayo-

ría calificada para el oficialismo en 
la Cámara de Diputados, el Presi-

dente consideró que todo marcha 
para lograr los cambios constitu-
cionales que él impulsa.
Con esta correlación, subrayó, 

será posible incorporar a la Carta 
Magna las adecuaciones a los pro-
gramas sociales y aprobar la refor-
ma al Poder Judicial, que permita 
la elección de jueces, magistrados 
y ministros por la ciudadanía.
Llamó a los estudiantes de dere-

cho de la UNAM a que no se dejen 
manipular por los maestros. Se-
ñaló que entre los profesores de 
la carrera en esa casa de estudios 
está quien era procurador general 
cuando asesinaron a Luis Donaldo 
Colosio, en 1994, y que se apre-
suró a decir que hubo un asesino 
solitario.
Se refería a Diego Valadés, a 

quien no mencionó por su nombre. 
Citó su paso de sólo unos meses co-

mo ministro de la SCJN, de donde 
salió tras la reforma de Ernesto Ze-
dillo, que en 1995 disolvió ese tribu-
nal a cambio de pensiones millona-
rias para sus integrantes. Por haber 
trabajado poco tiempo, desde hace 
30 años cobran una pensión de 250 
mil pesos, manifestó sobre Valadés.
“Nada más para que los jóvenes 

tengan toda esta información: ¿qué 
es lo que significa la reforma? Signifi-
ca limpiar esa corrupción, que nunca 
más vuelvan a darse estos abusos. 
Se trata de acabar con la hipocresía, 
porque resulta que estos señores se 
presentan como blancas palomas y 
quieren darnos clase de legalidad, de 
estado de derecho. ¿Cuál estado de 
derecho, si ellos encarnan el estado 
de chueco, de cohecho?”
López Obrador también evocó la 

conclusión del proceso comicial y fe-
licitó a los consejeros del Instituto 

Nacional Electoral y a los magistra-
dos del TEPJF, porque, destacó, se 
apegaron a la Constitución al asig-
nar diputaciones y senadurías plu-
rinominales y resistieron presiones.
En contraste, calificó de irres-

ponsable la actuación de la ministra 
presidenta de la SCJN, Norma Piña, 
al dar entrada a un recurso promo-
vido por el PAN para que decidiera 
la forma de asignar plurinominales, 
materia de exclusiva competencia 
del TEPJF.
“La presidenta de la Corte, ¿cómo 

va a recibir el recurso, si a todas lu-
ces es contrario a la Constitución? 
No sólo lo recibe, sino que lo turna 
a un ministro para que resuelva. Y 
a ese ministro le sale su congruen-
cia, por muy pasiva que estuviera, 
le calienta la sangre, y dice: ‘no, esto 
no puedo hacerlo, es violatorio de la 
Constitución’”.

“Serenidad”, pide AMLO a opositores 
tras mayoría califi cada en el Congreso
Demanda a legisladores ser cuidadosos 
en el trámite de las reformas para evitar 
nueva revocación en la Suprema Corte

“YA DEMOSTRAMOS QUE BUSCAMOS AUTÉNTICA DEMOCRACIA”

PROBLEMA RESUELTO  MAGÚ
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Buena relación de México 
con EU, sólo si se respeta 
la soberanía: el Ejecutivo

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Y ALONSO URRUTIA

Sólo con respeto a la soberanía 
de cada país el futuro será bene-
ficioso para la relación de México 
y Estados Unidos, así como para la 
integración económica norteame-
ricana, advirtió ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.
Al referirse en su conferencia 

de prensa diaria en Palacio Nacio-
nal a las recientes declaraciones 
del embajador estadunidense, 
Ken Salazar, contra la reforma 
judicial y la elección popular de 
jueces, el mandatario señaló que 
al enviado de Washington “le 
dieron instrucciones” de “venir a 
decir que está mal lo que corres-
ponde decidir al pueblo”.
Esto, señaló, “no es de buenos 

vecinos, pues no significa respeto 
a la soberanía; eso es un acto de 
prepotencia y no hay igualdad, no 
se cumple lo que sostiene. Le creo 
al presidente Joe Biden (su afir-
mación) de que nuestra relación 
se debe dar en un pie de igualdad”.
López Obrador, quien al princi-

pio de la semana anunció que la re-
lación con la embajadas de Estados 
Unidos y Canadá está en pausa, 
luego de declaraciones de ambos 
embajadores contra la reforma 
judicial, expuso que “no hay mal 
que por bien no venga; todo esto 
ayuda mucho para ir poniendo las 
cosas en su sitio, en su lugar.
“Yo sostengo que la relación 

hacia adelante con Estados Uni-
dos va a ser muy buena, y además 

conviene a los dos países, a los dos 
pueblos, sobre todo por nuestras 
fronteras, porque nos comple-
mentamos; por integración eco-
nómica, porque se fortalece la 
región frente al avance de otras 
latitudes en el mundo.
“En lo económico, en lo social, es 

fundamental; el único asunto, co-
mo diría el filósofo Cantinflas, ‘ahí 
está el detalle’, es que aprendamos, 
para no hablar nada más de ellos, 
también de nosotros, que apren-
damos a respetar nuestras sobe-
ranías; eso es lo único”, subrayó.
“Si se logra eso, se va a forta-

lecer mucho la región hacia ade-
lante, le va a ir muy bien al pueblo 
de Estados Unidos, al pueblo de 
México, a las dos naciones, pero 
todo va a depender del respeto a 
las soberanías”, advirtió. Leer bien plan de cambios al PJF, sugiere 

Sheinbaum a estudiantes de derecho
ALMA E. MUÑOZ

“Lean bien la propuesta” que hacen 
los legisladores, recomendó la pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
a los estudiantes de derecho que se 
sumaron a las marchas contra la 
reforma al Poder Judicial. Descartó 
que las movilizaciones suban de tono 
y minimizó el llamado de opositores 
a sitiar la Cámara de Diputados.
Ayer, en breve entrevista a su 

arribo a la casa de transición, recor-
dó a esos alumnos que prevaleció el 
nepotismo en el nombramiento de 
jueces. “No es un asunto de carrera 

judicial, hay muchos familiares, es 
nepotismo. En cambio así (con la 
reforma), un estudiante de la Facul-
tad de Derecho que cumpla con los 
requisitos y pase por las comisiones 
que definirán a quienes estarán en 
la elección, puede participar”. De 
otra manera, expuso, “son  nada más 
los amigos. Lo que buscamos es ha-
cer un país más democrático; eso es 
lo que quiere el pueblo de México”. 
Descartó que pueda retrasarse 

la discusión en el Congreso, porque 
“es la voluntad del pueblo de Méxi-
co. Eso es lo importante, y también 
para nuestros adversarios; el pue-
blo decidió que quiere una reforma 

al Poder Judicial y que se elija a jue-
ces, magistrados, ministros. Vean 
las encuestas”, sugirió.
A pregunta expresa, rechazó que 

se quiera instaurar una dictadura 
con la mayoría calificada en el Con-
greso. “Es falso. ¿Quién ha luchado 
por la democracia siempre? Noso-
tros. Luchamos contra los fraudes 
electorales, luchamos porque Méxi-
co sea un país democrático”.
En su caso, recordó, “desde jo-

ven luché por la democracia en la 
universidad, en los sindicatos; por 
la democracia electoral, contra los 
fraudes electorales”.
Con información de Alexia Villaseñor

Salazar recibió 
instrucciones de 
venir a decir que 
está mal lo que 
toca decidir al 
pueblo, afi rma 
López Obrador
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TW OLGA SÁNCHEZ CORDERO

La Suprema Corte de Justicia de la Nación 
detuvo su pleno, por segunda vez esta se-
mana, como consecuencia de la disputa 
en torno a la Reforma Judicial. Los em-
pleados de la Corte tomaron el control de 
los accesos de la sede desde la mañana de 
este jueves, sumándose a lo que ocurre 
desde hace días en juzgados distritales.

La realización de la protesta, confir-
maron los propios empleados que se ma-
nifestaron, fue notificada la noche pre-
via a los ministros, a quienes se aseguró 
que ellos sí podrían ingresar al recinto. 
Esto fue plenamente cumplido e incluso 
personal de mando, así como los equipos 
de trabajo de diferentes integrantes del 

plano estuvieron al interior. 
Por la mañana, fuentes cercanas a la 

Corte indicaron que existía la intención 
por parte de la Ministra Presidenta Nor-
ma Piña, de que la reunión privada de 
ministros, previa a la sesión pública, se 
utilizara para discutir la posibilidad de 
que la Suprema Corte se declarase en 
paro. La reunión privada sí se efectuó y 
se prolongó durante horas. Al final, los 
ministros optaron por no comentar lo 
discutido y la sesión programada quedó 
cancelada de facto. El día fue declarado 
inhábil, lo que ligado a este viernes sin 
sesiones, deja en la incertidumbre lo que 
habrá de ocurrir el lunes.

Los trabajadores indican que el paro 
en la sede del Poder Judicial es perma-
nente, pero no se aclara si se permitiría 
el acceso a los ministros en caso de que 
pretendan sesionar. El lunes se entende-
ría que debe reunirse el pleno, aunque 
esto quedó convocado con cierta infor-
malidad, como parte de la reunión pri-
vada, según indicó a Crónica un allega-

Empleados de la Corte toman el control de los accesos y señalan 
que el paro en la sede del Poder Judicial es permanente; el lunes se 
entendería que debe reunirse el pleno, aunque esto quedó convocado 
con cierta informalidad

Arturo Ramos y Eloísa Domínguez
nacional@cronica.com.mx

Reforma judicial

Pleno de la SCJN 
suspende sesión 
por segunda vez 
en la semana  

Trabajadores del Poder Judicial protestaron en las inmediaciones de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) cerrando todos los accesos al edificio de la Corte en protesta 
por la reforma Judicial en proceso de aprobación o rechazo. 

do a una de las ministras. 
De hecho, las próximas sesiones son 

convocadas por Piña al final de las sesio-
nes realizadas, así que la continuidad de 
estas convocatorias quedó rota.

El paro de la Suprema Corte, avala-
do por los ministros opositores a la Re-
forma Judicial, sería una medida radi-
cal ante el rápido avance de la reforma 
amlista en San Lázaro.

Fuentes de la corte dan elementos so-

La ministra en retiro y hoy diputada de 
Morena, Olga Sánchez Cordero, anunció 
que ya formó un grupo, por ahora in-
formal, para analizar a detalle la refor-
ma constitucional al Poder Judicial de 
la Federación (PJF) que impulsa a dia-

rio el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

La hoy exsenadora dijo en tono de re-

proche que la Constitución ha sido con-
vertida en una ley secundaria, cuando lo 
único que debe contener son principios 

Ya hay grupo informal para revisar reforma: Olga Sánchez

La ministra en retiro y legisladora 
de Morena dijo en tono de reproche 
que “todo lo quieren reglamentar 
en la Constitución. La hemos 
convertido en una ley reglamentaria”

Eloísa Domínguez
nacional@cronica.com.mx

Olga Sánchez 
Cordero, legisladora 
de Morena.

de derechos humanos y las normas fun-
damentales de un Estado.

Señaló que ella va a proponer que el 
mayor contenido de la reforma debe ir 
en una ley secundaria.

“Creo yo, es un ejercicio que voy a 
proponer, que todo se desarrolle real-
mente en la ley reglamentaria. Pienso 
que nos hemos excedido con la Consti-
tución. Esto debe real, pero en norma 
secundaria”, dijo Sánchez Cordero po-
co antes de rendir protesta al cargo de 
diputada.

Indicó que nada tiene que hacer el 8 
de promedio de las escuelas en la Cons-
titución ni las cartas de recomendación 
de los vecinos.

La ministra en retiro dijo que por téc-
nica legislativa y técnica constitucional 
esta reforma debe revisarse.

bre la generación de tras boques entre 
los 11 ministros: los que están por opo-
ner una resistencia activa a la reforma 
judicial; los que la apoyan (aun cuan-
do sugieren cambio a la propuesta pre-
sidencial) y un tercer grupo, que puede 
ser el fiel de la balanza, que piensa que 
aun debería lograrse algún tipo de diá-
logo que evite una confrontación abier-
ta como lo sería una huelga total en el 
Poder Judicial.



 CONSTITUYEN EL 
NUEVO CONGRESO

IFIGENIA MARTÍNEZ PRESIDE SAN LÁZARO
Y NOROÑA EL SENADO. REFORMA JUDICIAL,
 ENTRE EL 2 Y 4 DE SEPTIEMBRE: MONREAL

#CONSUPERMAYORÍA

El Congreso de la Unión cons-
tituyó  de manera formal la 66 
Legislatura, que, en el caso de 
la Cámara de Diputados, la 
bancada de Morena contará 
con mayoría calificada y en 
lo que respecta al Senado de 
la República está a un solo 
escaño de tener los votos ne-
cesarios para avalar reformas 
constitucionales, como la del 
Poder Judicial.

Incluso, Ricardo Monreal, 
quien fue designado como pre-
sidente de la Junta de Coordi-
nación Política (Jucopo) de la 
Cámara de Diputados, dio a 
conocer los acuerdos entre los 
coordinadores parlamentarios 
para lo cual se aprobaron tres 
sesiones para discutirla.
“Una de instalación donde 

se recepciona el último informe 
del Presidente de la República, 
y se instala el nuevo periodo de 
sesiones, y la segunda sesión 
que será para la publicidad de 
la reforma al Poder Judicial. Las 
sesiones que llevemos a cabo 
serán lunes, martes y miércoles 
para poder ofrecer un debate 
amplio sobre el contenido de 
los 16 artículos que se modifi-
can en esta materia”, informó.

Antes, en un ambiente de 
algarabía, Ifigenia Martínez 
tomó protesta a los legislado-
res que integrarán la 66 Legis-
latura desde el 1 de septiembre, 
y que estará conformada por 
251 diputadas y 249 diputados.

ALMAQUIO 
GARCÍA  
Y MISAEL 
ZAVALA

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

Tras rendir protesta, Ifige-
nia Martínez se comprometió 
a dar lo mejor de sí para velar 
por la unidad de la Cámara baja. 
Llamó a los legisladores a se-
guir trabajando "para trans-
formar al país, en la búsqueda 
de un México más próspero y 
democrático”, aseguró.

También se designó como 
primer vicepresidente a Ser-
gio Gutiérrez Luna (Morena); 
segunda vicepresidenta, Kenia 
López Rabadán (PAN); tercer 
vicepresidenta, María del Car-
men Pinete (PVEM).

Mientras tanto, en el 
Senado, entre legisladores 
reelectos, rostros reciclados, 
órdenes de aprehensión y una 
aplanadora indiscutible de la 
4T, arrancaron los trabajos 
para darle paso a la 66 legis-
latura que estará en funciones 
por los siguientes seis años. 

Ayer, los 128 senadores 
electos rindieron protesta en 
la sesión constitutiva. Los tra-
bajos fueron enmarcados por 
una dura negociación entre 
los jefes de las bancadas para 
definir la Mesa Directiva. 
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VICEPRESI- 
DENCIAS.

ESCAÑOS 
DE MORENA.

4 85

ASÍ QUEDA EL SENADO

CONGRESO 
A DETALLE 1 32 4 5 En San Lázaro, el 

PAN queda como 
segunda fuerza.

 En el Senado, Manlio 
Fabio Beltrones rechazó 
sumarse al PVEM.

 Adelantó que tampo-
co dará su voto a favor 
de la reforma judicial. 

 Ebrard, García Har-
fuch y Ernestina Godoy 
tomaron protesta.

 El Partido Verde cayó 
a tercera fuerza y PRD 
sólo tiene un legislador.

 Fernán-
dez Noroña 
conduce 
el Senado 
durante el 
primer año 
legislativo.

 En San 
Lázaro, Ifi-
genia Martí-
nez preside 
la Mesa Di-
rectiva por 
12 meses.

TRABAJOS EXPERIENCIA

IFIGENIA 
MARTÍNEZ
DIPUTADA  

FEDERAL

TENEMOS LA EN-
COMIENDA QUE 
NOS CONFIÓ EL 
PUEBLO A TRA-
VÉS DE SU VOTO 
PARA QUE SIGA-
MOS TRANSFOR-
MANDO NUES-
TRO PAÍS’.

Tras la encerrona, panistas, 
priistas y emecistas dieron los 
votos a Morena y sus aliados 
para que el senador morenista 
Gerardo Fernández Noroña 
presida la Mesa Directiva en el 
primer año de labores. A cam-
bio, Morena cedió aumentar 
espacios en la Mesa Directiva 
para sus opositores. 

Con 127 votos se integró la 
Mesa Directiva: las vicepresi-
dencias son para Imelda Cas-
tro (Morena), Mauricio Vila 
(PAN) y Karla Toledo (PRI).  

Al asumir como presiden-
te de la Mesa Directiva, Fer-
nández Noroña aseguró que 
Morena y sus aliados tienen la 
mayoría calificada para apro-
bar la reforma judicial.  

En esta sesión reapareció 
el excandidato presidencial Ri-
cardo Anaya, quien pidió a los 
legisladores de oposición que 
“no se doblen” ante la reforma. 

El arranque de trabajos 
también se vio enmarcado por 
la notificación de la Fiscalía de 
Chihuahua al Senado sobre 
una nueva orden de aprehen-
sión en contra del senador mo-
renista Javier Corral. 

SECRETARÍAS 
INTEGRARÁN LA 
MESA DIRECTIVA 
EN EL SENADO.
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JORGE NUÑO DA POSITIVO A COVID-19. La Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes (SICT) dio a conocer que su titular se con-
tagió de coronavirus la tarde de ayer. Por lo que, a través de redes sociales, la 
dependencia precisó que por indicaciones médicas y tras presentar algunos 
síntomas de la enfermedad, el funcionario federal atenderá a distancia los 
próximos cinco días los diversos temas propios de la dependencia.

INE ESTABLECE PLAZOS PARA LOS PROCESOS LOCALES. El Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral aprobó los lineamientos para el uso 
del padrón electoral y las listas nominales de electores para los Procesos Elec-
torales Locales (PEL) 2024-2025 que tienen el objetivo de de�nir la ruta y tér-
minos para el uso de estos instrumentos para la celebración de los comicios  en 
Durango y Veracruz.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 30.08.2024
AGENDA NACIONAL

Sistema Cutzamala, al
40% de su capacidad
LA MITAD DE LAS PRESAS del país se encuentran en 70 por 
ciento de llenado tras la temporada de lluvias, informó la Co-
misión Nacional del Agua; indicó que esta situación es positiva 
porque en meses anteriores se registró una crisis hídrica en la 
mayor parte de la República.

México

Urge información sobre piloto de aeronave

FGR liga secuestro del Mayo 
con excarcelación de Ovidio
LA DEPENDENCIA va por funcionarios de 
la Fiscalía de Sinaloa por el caso Cuén; citará 
a comparecer a la ex�scal Sara Bruna Quiño-
nez, quien encabezó las investigaciones

FACHADA del 
inmueble donde 
presuntamente 
fue privado de la 
libertad El Mayo.

IMAGEN AÉREA 
de la casa asegura-
da por la FGR.

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

L
a Fiscalía General de la República 
(FGR) vinculó el caso del “presun-
to secuestro” de Ismael El Mayo 
Zambada con la excarcelación de 

Ovidio Guzmán López en Estados Unidos, 
de quien hasta el momento, enfatizó, no 
se tiene información de su ubicación y es-
tatus legal en ese país.

Además, la dependencia federal pro-
cederá de inmediato a citar a los servi-
dores públicos de todos los niveles de la 
Fiscalía de Sinaloa, incluyendo a policías 
y peritos, que hayan intervenido en las 
diligencias en el caso del homicidio del 
diputado federal electo Héctor Melesio 
Cuén, luego de que en días pasados la 
FGR detectó irregularidades en los aná-
lisis y posterior autopsia.

De esta manera, tras las inconsisten-
cias, la autoridad federal citará a compa-
recer a la ex�scal Sara Bruna Quiñonez, 
quien encabezó las investigaciones.

En dichas irregularidades, se constató 
que no se escucharon disparos en la gaso-
linera donde supuestamente fue ultima-

do el también exrector de la Universidad 
de Sinaloa (UAS), y los videos no permiten 
con�rmar que la persona “asaltada” en el 
lugar era Melesio Cuén, no se procesó el 
lugar de los hechos y los peritajes no fue-
ron los adecuados.

La dependencia federal explicó, a tra-
vés de un comunicado de prensa, que, 
en la investigación que se sigue del caso 
obtuvo datos probatorios de una secuen-
cia cronológica, la cual se inicia con la 
excarcelación de Ovidio Guzmán de una 
prisión de alta seguridad del sistema car-
celario estadounidense, en fecha 23 de ju-
lio del 2024, dos días antes del “presunto 
secuestro” de Ismael Zambada.

Posteriormente, tras el supuesto se-
cuestro de El Mayo Zambada, el 9 de 
agosto pasado, el embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar, manifes-
tó públicamente que este líder del Cártel 
de Sinaloa había sido llevado a Estados 
Unidos contra su voluntad.

Un día después, el abogado de Zam-
bada comentó que fue secuestrado, y dio 
diversas versiones de cómo fue engaña-
do por Joaquín Guzmán López, hijo de 
Joaquín El Chapo Guzmán —a quien FGR 
le ha girado orden de aprehensión por 
traición a la patria, tras entregar al capo a 
autoridades de Estados Unidos—, para ser 
mediador en una supuesta reunión entre 

el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha 
Moya y Héctor Melesio Cuén, al tiempo 
que fue emboscado y subido a un avión 
con destino al vecino del norte.

Mientras que el 16 de agosto, el �scal 
general de ese país manifestó que Guz-
mán López, también líder del Cártel de Si-
naloa, propuso diversas situaciones para 
entregarse a esas autoridades.

La FGR señaló que, como consecuen-
cia de lo expuesto, la vinculación entre la 
situación y ubicación de Ovidio Guzmán; 
la participación de su hermano Joaquín 
en el presunto secuestro de Ismael Zam-
bada; la violencia con la que se llevó a 
cabo el mismo, así como las evidentes 
irregularidades del avión y del vuelo del 
secuestro, son materia fundamental de la 
investigación de esta institución, por los 
delitos cometidos en México.

Respecto a la aeronave que trasladó a 
los dos capos de Sinaloa a Estados Unidos, 
señaló que la matrícula y serie (N287KA-
BB1137) son falsas y se encontraban su-
perpuestas, luego de un análisis de las 
autoridades mexicanas en territorio esta-
dounidense.

La aeronave fue trasladada en el 2019 a 
Colombia, donde la dieron de alta con una 
matrícula; luego, en el 2021, la llevaron a 
Estados Unidos, para nuevamente regis-
trarla con otra, la cual tampoco coincide.

De esta manera, la FGR exigió infor-
mación acerca del piloto del avión, y que 
fue autorizado para aterrizar en Estados 
Unidos, a diversas instituciones de ese 
país, la cual hasta el momento no ha sido 
enviada.

“La dependencia federal seguirá pi-
diendo los datos que ayuden a esclarecer 
el caso de Ismael Zambada, Joaquín Guz-
mán López y Héctor Melesio Cuén, para 
llegar a la verdad”, estableció.

La FGR explica que obtuvo 
datos probatorios de una se-

cuencia cronológica.

23 de julio
EXCARCELACIÓN de Ovidio 
Guzmán de una prisión de alta 
seguridad de EU

9 de agosto
EL EMBAJADOR Ken Salazar 
manifestó que El Mayo había sido 
llevado a EU contra su voluntad

25 de julio
PRESUNTO secuestro de Ismael 
Zambada

10 de agosto
ABOGADO de Zambada 
comentó que fue secuestrado y 
dio diversas versiones de cómo 
fue engañado

16 de agosto
EL FISCAL GENERAL de EU 
manifestó que Guzmán López 
propuso diversas situaciones para 
entregarse

PONE LUPA A 
INVESTIGACIÓN
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EL 21 DE AGOSTO, la Fis-
calía General de la República 
informó que prepara una 
orden de aprehensión contra 
Joaquín Guzmán López, por 
el “secuestro” de El Mayo.

Cargos por narcotrá-
�co a gran escala, los 
que tiene EU contra 

Ismael Zambada

17









50
TIPOS
de extorsión tiene 
identificados Coparmex, 
por lo que llaman a 
modificar la legislación 
para combatir el delito

EXCELSIOR  |  VIERNES 30 DE AGOSTO DE 2024

COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

L
a extorsión a negocios 
aumentó “30% aproxi-
madamente, de acuer-
do a las encuestas que 
tenemos, además este 
delito es de los que tie-
nen más cifra negra”, 
dijo Armando Zúñi-

ga, enlace legislativo de la 
Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Co-
parmex) y expresidente del 
mismo organismo en la 
Ciudad de México.

Por ello coincidió con el 
titular de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana, quien 
en entrevista con Excélsior 
señaló que la extorsión será 
uno de los delitos en los que 
se centrarán en la próxima 
administración, en la cual 
continuará al frente de la 
corporación.

Ello debido a que los deli-
tos de alto impacto han dis-
minuido, en conjunto, 64% 
de enero de 2019 a marzo de 
2024 en la ciudad, pero por 
extorsión se abrieron 275 
carpetas de investigación en 
la Fiscalía entre enero y ju-
nio de 2024, contra 236 en 
el mismo periodo de un año 
antes, un aumento de 16 por 
ciento.

“Hay 50 tipos de extor-
sión, desde los casos en que 
es un simple engaño, hasta 
el cobro de derecho de piso, 
que es más serio; la verdad 
es que a las personas les da 
miedo y no van a denunciar”, 
detalló Zúñiga en entrevista 
durante la celebración del 
150 Aniversario de la Cáma-
ra de Comercio, Servicio y 
Turismo de la Ciudad de Mé-
xico (Canaco Servytur).

Agregó que se requiere 
una ley específica para ata-
car ese delito y juzgar a quie-
nes lo cometen.

“Los empresarios estu-
vimos impulsándola en la 
Cámara de Diputados; es 
una iniciativa que está en 
la Comisión de Seguridad”, 
explicó.

Explicó que es necesario 
ese andamiaje legal “para 
que los ministerios públi-
cos realmente tengan herra-
mientas para procesar a los 
responsables de estos deli-
tos, pues hay 50 tipos dife-
rentes de extorsión (y) hoy se 
basan en el Código Penal y 
ya no está actualizado”.

Zúñiga manifestó espe-
ranza en que la jefa de Go-
bierno electa, Clara Brugada, 
y Omar García Harfuch, fu-
turo secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana a 
nivel federal, logren revertir 
dicha realidad.

“En estos años hemos po-
dido diagnosticar el delito, 
diferenciarlo de acuerdo al 
contexto en el que ocurre y 
lo seguiremos haciendo am-
pliando capacidades, dotan-
do a la Dirección General de 
Atención a Casos de Secues-
tro y Extorsión –integrada 
por 200 agentes de inteli-
gencia e investigación– de 
mejores herramientas y es-
tableciendo coordinación 
con la Fiscalía, que es vital 
para la atención a este delito, 

con nuestra contraparte na-
tural que es la FAS (Fiscalía 
de Investigación del Delito 
de Secuestro) en la coordi-
nación de investigación de 
delitos de alto impacto”, dijo 
en su momento el titular de 
la SSC a este diario.

Además, destacó que 
otro punto importante para 
atender la extorsión es pre-
cisamente la coordinación 
y vinculación con el sector 
privado.

BUSCAN APOYOS 
COMO A LAS PYMES  
DE EU Y CANADÁ
Gerardo Tajonar Castro, 
presidente de la Asociación 
Nacional de Importadores 
y Exportadores de la Re-
pública Mexicana, expre-
só que esperan de la jefa de 

Gobierno electa, Clara Bru-
gada, “una política empre-
sarial e industrial que nos 
ponga al mismo nivel que las 
pequeñas y medianas em-
presas de Estados Unidos y 
Canadá, que haya apoyo a 
las empresas, mediante con-
sultoría, asistencia técnica y 
capacitación”.

Sobre el quehacer que 
deberá realizar la próxi-
ma Secretaría de Desarrollo 

Económico (Sedeco) de la 
capital, respecto a apoyo a 
pequeñas y medianas em-
presas, dijo: “Nosotros pen-
samos que tiene que haber 
un trabajo muy serio, en 
planteamientos de apo-
yo a la pequeña y media-
na empresa en la Ciudad de 
México”.

Además, consideró que 
“falta apoyo para la promo-
ción internacional: tenemos 
que tener presencia en ferias 
internacionales, disfrutando 
de más alternativas de ne-
gocios; tenemos que tener 
un piso parejo, y eso nos lo 
podría dar la Ciudad de Mé-
xico con una buena política 
industrial y una buena po-
lítica empresarial, porque 
sí tenemos capacidad  de 
exportación”.

ENCUESTAS ENTRE LOS AGREMIADIADOS DEL 
ORGANISMO EMPRESARIAL señalan que ese delito 
ha crecido 30%; depositan esperanza en la próxima 

jefa de Gobierno y en García Harfuch

COINCIDEN 
EN COMBATIR  
LA EXTORSIÓN

(El aumento) ha 
sido de un 30% en 
2024 de acuerdo 
a las encuestas 
que tenemos y es 
uno de los delitos 
donde hay más cifra 
negra.”

ARMANDO ZÚÑIGA
ENLACE LEGISLATIVO  

DE COPARMEX

Foto: Karina Tejada

Foto: Eduardo Jiménez

La extorsión será uno de los 
principales delitos que 

perseguirán, dijo el titular de 
la SSC en una entrevista 
publicada el martes.

CONTEXTO

Reunión de jefes de gobierno y sus equipos

“TRANSICIÓN DE TERCIOPELO”

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

La seguridad en la ciudad, 
así como la operatividad  
de las áreas  sensibles no 
se descuidarán durante el 
periodo de transición, ga-
rantizó la jefa de Gobierno 

electa,  Clara  Brugada, du-
rante la instalación de la 
Comisión de Transición de 
la Administración Pública 
de la CDMX 2024-2030, en 
la que también participó el 
actual jefe de Gobierno, 
Martí Batres.

“Esta es una ciudad 

compleja, es una ciudad que 
en este periodo tiene que 
ser muy cuidada; no pode-
mos descuidar en ningún 
momento el tema de segu-
ridad, el de las reservas na-
turales. No podemos 
descuidar ningún área es-
tratégica”, dijo.

Durante  este periodo se 
recibirá información sus-
tantiva de cada una de las 
dependencias para que la 
nueva administración, que 
iniciará el 5 de octubre, 
cuente con elementos para 
un buen funcionamiento.

“Vamos a recibir infor-
mación que permita una 
transición de poder, una 
transición ordenada, trans-
parente y, diríamos, una 

transición de terciopelo, 
porque somos compañeros 
que nos une un proyecto 
en común, que es la trans-
formación de la ciudad de 
México”, agregó.

De parte de Brugada, los 

trabajos de transición son 
encabezados por César Cra-
vioto, próximo secretario 
de Gobierno; del gobierno 
que concluye, Ricardo Ruiz, 
titular actual de la misma 
dependencia.

COPARMEX

Foto: Archivo

El Sistema de Transporte Colectivo exhortó a los usuarios a 
denunciar de forma inmediata con el personal de los andenes.

Fotos: Especial

En un cateo se arrestó a tres mujeres y un hombre; autorida-
des aseguraron mariguana, metanfetamina y vapeadores.

Indagan a operador de 

L5 por abuso sexual

METRO INICIÓ UN PROCEDIMIENTO INTERNO

La presunta agresión 
habría ocurrido en 
una de las cabinas 
de un tren, indicaron 
fuentes de la Fiscalía

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

La Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México 
(FGJ) investiga a un conduc-
tor de tren del Sistema de 
Transporte Colectivo, luego 
de que una joven denunció 
que la agredió sexualmente.

De acuerdo con fuentes 
de la FGJ, la presunta agre-
sión habría ocurrido en una 
de las cabinas de uno de los 
convoyes que circulan en la 
Línea 5, que va de Pantitlán 
a Politécnico.

La víctima declaró que 
el operador la invitó a viajar 
en la cabina y que, incluso, 

durante el recorrido la dejó 
manipular la dirección del 
tren. 

El caso fue difundido en 
diversas publicaciones de 
redes sociales, en las que a 
través de la cuenta oficial del 
Metro se respondió que la 
administración del organis-
mo tomó conocimiento del 
hecho y que se abrió una in-
vestigación interna.

Asimismo, expresó su 
compromiso para coad-
yuvar con la autoridad en 
la investigación judicial y 
el esclarecimiento de la 
situación.

“El exhorto a usua-
rias y usuarios es a denun-
ciar inmediatamente, con 
el personal de seguridad 
dispuesto en los andenes, 
cualquier ilícito ocurrido al 
interior de la red”, se lee en el 
mensaje emitido por el sis-
tema de transporte.

Llevaban droga a Europa
INVESTIGACIÓN EN EL AICM

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

Autoridades arrestaron a 
cuatro personas presunta-
mente vinculadas al tráfico 
de droga oculta en frascos 
y latas de aerosol alterados, 
en vuelos dirigidos a Europa.

Mediante su cuenta de 
X, el secretario de Seguri-
dad Ciudadana (SSC), Pa-
blo Vázquez, externó que la 
aprehensión se llevó a cabo 
durante un cateo a un in-
mueble ubicado en la alcal-
día Venustiano Carranza.

En la diligencia, auto-
ridades federales y loca-
les aseguraron 85 kilos 
de presunta mariguana, 
más de seis mil pastillas de 

metanfetamina, hongos, ha-
chís y vapeadores.

Según reportes policia-
cos, los detenidos fueron 
identificados como Luis Al-
berto “N”, de 39 años; Bere-
nice “N”, de 41 años; Daphne 
Alesi “N”, de 22 años, y Brit-
tani “N”, de 19 años.

Las indagatorias refieren 
que los dos primeros eran 
los encargados de embalar 
las maletas en un domicilio 
ubicado en la calle Herreros, 
colonia Morelos, alcaldía 
Venustiano Carranza.

Después, entregaban las 
valijas en el Aeropuerto In-
ternacional de la Ciudad de 
México, para su documenta-
ción en vuelos hacia Roma, 
Italia, principalmente.
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CAPITAL

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Las minas y cavidades en cuatro 
colonias de la alcaldía Miguel Hi-
dalgo se extienden en un perímetro 
de 16 hectáreas, donde autoridades 
comenzaron con las labores de mi-
tigación de riesgos en el subsuelo, 
aunque para los vecinos afectados 
y sus bienes aún no hay un plan de 
apoyo.

A un año de las quejas de colo-
nos sobre fracturas y hundimien-
tos en sus casas a causa de las 
minas, personal de la Secretaría 
de Obras y Servicios (Sobse) pre-
sentó al Congreso capitalino los 
primeros avances de los estudios 
del subsuelo, e indicó que aún 
se encuentran en el censo de vi-
viendas dañadas, pues algunas 
fueron construidas sobre minas u 
oquedades en las colonias Daniel 

Garza, Ampliación Daniel Garza, 
16 de Septiembre y Observatorio.
Resaltó que a diferencia de oca-

siones anteriores, cuando única-
mente se rellenaba la mina con 
costales, cascajo o incluso basura, 
esta vez se busca una solución a 
largo plazo, por lo que desde ha-
ce un mes se inyecta una mezcla 
de minerales naturales para dar 
rigidez al subsuelo. 
Indicó que se han destinado 30 

millones de pesos a la realización 
de estos trabajos.

No hay recursos

Con ello se busca dar solución inte-
gral al problema que viven los veci-
nos desde hace varios años; no obs-
tante, los expertos indicaron que no 
hay recursos para la rehabilitación 
de viviendas, ya que primero se de-
be dar solución física al problema y 

luego de manera social, aun cuan-
do se han “encontrado cavidades en 
casas que han provocado fracturas” 
a los inmuebles.
Pese al cambio de administra-

ción, el personal sostuvo que no 
se dejarán de realizar las obras de 
mitigación. “La intención es no 
perder la continuidad; no sólo es-
tamos en un estudio que, de por sí 
es complejo y requiere ser constan-
temente actualizado, sino también 
se necesitan recursos para apoyar 
a las colonias.
“Vamos a hacer el diagnóstico, 

pero hay que seguir trabajando en 
conjunto el gobierno y la alcaldía; 
es un trabajo que heredaremos a 
la próxima administración, (…), no 
hay que parar en esta estrategia 
porque sí es histórico lo que he-
mos empezado a lograr para aten-
der el problema”, dijo Ana Laura 
Martínez Gómez, directora ejecu-
tiva de Obra Pública de la Sobse.
Ante las preguntas de funciona-

rios de la alcaldía Miguel Hidalgo 
–gobernada por el panista Mauricio 
Tabe– sobre la existencia de cavida-
des debajo de las obras del Cablebús 
en Chapultepec, los expertos infor-
maron que detectaron una donde 
será la estación Panteón de Dolores; 
sin embargo, con la intervención 
“desapareció la cavidad”, por lo 
que ya no existe una conexión sub-
terránea con la zona habitacional 
que provoque afectaciones.

ELBA MÓNICA BRAVO

La asociación vecinal La Voz de 
Polanco reprochó al Congreso de 
la Ciudad de México los cambios 
de uso de suelo que aprobó para 
tres predios ubicados en Miguel 
Hidalgo, uno de los cuales está en 
bulevar Manuel Ávila Camacho 37, 
en el que los legisladores avalaron 
que se pueda construir un edificio 
de hasta 22 niveles, 13 de los cuales 
serán para un hotel, cuando el per-
mitido era de 12 pisos, lo que impac-

tará “enormemente en los servicios 
y la infraestructura urbanos donde 
ya se presenta carencia de agua y 
una movilidad muy deficiente”, al 
margen de que la ubicación del in-
mueble “es caótica”.
Mari Tere Ruiz, integrante de la 

asociación, dijo que los legislado-
res no sólo hicieron caso omiso a la 
opinión negativa que manifestaron 
los vecinos, sino también a otras 
autoridades, entre ellas la Procu-
raduría Ambiental y del Ordena-
miento Territorial y la Secretaría 
de Movilidad.

Adelantó que la organización 
analizará las acciones legales que 
puedan emprender, luego de que 
la iniciativa se publicó “sospecho-
samente” por segunda ocasión con 
fecha del 24 de mayo, a pesar de que 
se había desechado y promulgado 
en noviembre de 2023.
Antes de la aprobación de los 

diputados, los usos de suelo para 
hospedaje y restaurantes de venta 
de bebidas alcohólicas y bares es-
taban prohibidos en el Programa 
Parcial de Desarrollo Urbano de 
Polanco, pero ahora, con el aval de 

los legisladores se prevé la cons-
trucción de un hotel con capacidad 
de 81 cuartos.

Pasó a ser mixto

Según la asociación, se cambió el 
uso de suelo de dicho predio para 
pasar a habitacional mixto, con 
dos niveles comerciales, cuatro de 
oficina, dos para restaurantes con 
venta de alcohol y 13 de hotel, y 30 
por ciento de área libre.
“Se ha calculado que cada cuar-

to de hotel implica la atención de 

ocho personas que se desplazarán 
y consumirán los servicios de la 
zona aumentando la ya de por sí 
alta población flotante de la zona. 
Construirán 222 cajones de estacio-
namiento que incentivarán el uso 
del automóvil”, apunta la La Voz de 
Polanco en el documento que entre-
garon a los legisladores.
Agregó que “estos cajones de es-

tacionamiento estarán distribuidos 
desde el sótano 2 hasta el 10, por lo 
que se plantea una excavación muy 
profunda, quizá 30 metros.
En el caso del predio en Aristóte-

les 127, la asociación mencionó que 
la saturación de restaurantes con 
venta de bebidas alcohólicas “ha 
traído diversas problemáticas a la 
zona como ruido, afectaciones al 
drenaje por la poca supervisión de 
la autoridad en las obligaciones de 
estos giros”, así como los llamados 
valet parking, que “durante años 
han violado la normatividad”.

Reprochan al Congreso local que haya avalado 
cambios de uso de suelo en predios irregulares

Abarcan 16 hectáreas oquedades y 
minas en la Miguel Hidalgo: Obras

CUATRO COLONIAS AFECTADAS

Se realizan labores de mitigación de riesgos en el subsuelo // No hay 
un plan de apoyo para viviendas por las fracturas y hundimientos

 La Secretaría de Obras 
presentó al Congreso local 
avances de los estudios del 
subsuelo, y dijo que aún está en el 
censo de viviendas dañadas, pues 
algunas fueron construidas sobre 
minas u oquedades en Daniel 
Garza, Ampliación Daniel Garza, 
16 de Septiembre y Observatorio. 
Foto La Jornada

Analizan integrantes de La Voz de Polanco emprender acciones legales 
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Inicia proceso de transición en CDMX; seguridad, 
movilidad y vivienda, serán prioridad de Brugada 

La morenista recibirá los 
programas, proyectos, 
presupuestos, inmuebles, obras 
públicas y adquisiciones

Continuidad de la 4T

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

FOTO: ADRIÁN CONTRERAS

La jefa de Gobierno electa, Clara Bruga-
da, inició los trabajos de transición del 
Gobierno de la Ciudad de México. En una 
labor conjunta con la actual administra-
ción, comandada por Martí Batres, ambos 
morenistas coincidieron que este proceso 
no es solamente un trámite burocrático, 
sino una labor de responsabilidad para 
continuar con el segundo piso de la Cuar-
ta Transformación y profundizar los pro-
yectos de movilidad, entrega de vivienda, 
medio ambiente, salud y reforzamiento 
de la seguridad ciudadana.

Brugada y el mandatario en funcio-
nes, Martí Batres, bajaron de la escalera 
principal del Palacio de Ayuntamiento; en 
una actitud cómoda, sonriente y tomados 
del brazo, la ganadora de la elección reci-
bió la primera parte de la documentación 
de finanzas, auditorías, crecimiento de la 
ciudad, proyectos, iniciativas aprobadas 
en el Congreso capitalino.

Desde el inicio del discurso, Clara elogió 
el trabajo de Batres en su desempeño co-
mo jefe de Gobierno durante el último pe-
riodo del sexenio, “una lucha transforma-
dora que los une, siempre por servir al 
pueblo de la Ciudad de México, luego del 
grave retroceso que tuvo la metrópoli du-
rante el último sexenio”; antes de que Mo-
rena, con Claudia Sheinbaum, tomaran la 
gubernatura de la “ciudad innovadora y 
de derechos”.

“Reconozco el talento en la conducción 
del Gobierno de esta gran ciudad, reco-
nozco que en este tiempo hayan logrado 
distinguirse y ponerle sello propio, un Go-
bierno con acento social. Con el mejor de 
los ánimos, ambiente cordialidad y cola-
boración, vamos a recibir información que 
permita una transición ordenada, trans-
parente y de terciopelo”, mencionó Bru-
gada.

La jefa de Gobierno electa subrayó que 
la capital es una ciudad grande que debe 
de ser bien cuidada y que no puede dejar-
se de lado la seguridad y las reservas na-
turales y garantizar que la metrópoli no 
tenga “asuntos que lamentar”.

Recalcó que el cambio de Gobierno se 
llevará a cabo en normalidad democráti-
ca, donde el pueblo manda, así como el 

dos de junio, cuando la ciudadanía eligió 
continuar con la transformación.

“El Gobierno que voy a encabezar es 
heredero de las grandes luchas por la de-
mocracia en nuestro país y de la lucha de 
los movimientos sociales que han con-
quistado derechos de todas, todos y to-
des; es dos de junio, la ciudad reafirmó su 
vocación progresista, que mantenido fir-
me desde 1997. Tenemos compromisos y 
mandatos y los ciudadanos con confiaron 
para dar continuidad a las obras y trans-
formaciones, no se me olvida que el voto 
de dos de junio es un mandato para con-
tinuar”.

Con una sonrisa en el rostro y en la dis-
posición para transparentar las obras y 
avances servicios públicos, movilidad y 
seguridad, Martí Batres inició su discur-
so con las palabras “licenciada Clara, es-
ta es tu casa”. 

El mandatario solicitó que en la próxi-
ma gestión, se presenten proyectos para 
lograr que el agua de lluvia se la terce-
ra fuerza de suministro del líquido en la 
ciudad, así como iniciativas para “rever-
tir el daño que se hizo entre 2012 y 2018” 
respecto a la gentrificación y regresar a 
los oriundos de la capital a las colonias 
de donde fueron expulsados cuando los 
desarrollos inmobiliarios se expandieron 
en la metrópoli.

El mandatario recordó que la transi-
ción se realizó en apego a lo que estable-
ce el acuerdo publicado en la Gaceta de la 
Ciudad de México, la cual establece que 
este 29 de agosto, deberá de comenzar la 
comisión de transición con motivo de la 
conclusión de la gestión 2018-2024 de la 
administración pública de la Ciudad de 
México y el inicio de la administración 
de la capital 2024-2030.

En el acuerdo, se establece que a fin 
de que la Administración Pública Entran-
te conozca, de forma general, el estado 
en que se encuentran los recursos huma-
nos, materiales y financieros asignados a 
la Administración Pública de la Ciudad 
de México, así como los programas, pro-
yectos, presupuestos, inmuebles, obras 
públicas y adquisiciones, asuntos en trá-
mite y jurisdiccionales, auditorías, re-
construcción de la Ciudad y demás asun-
tos relevantes correspondientes al perio-
do de gestión 2018-2024.

También, el decreto dice que la Co-
misión de Transición será conformada 
por la Comisión de Entrega y la Comi-
sión Receptora; la primera será integra-
da por los titulares de las Secretarías de 
Gobierno, Administración y Finanzas, de 
la Contraloría General, Desarrollo Urba-
no y Vivienda y Bienestar e Igualdad So-
cial; y la segunda, se conformará por las 
personas que designe la persona titular 
de la jefatura de Gobierno electa. 

Para cumplir el acuerdo, estuvieron 
presentes, por parte del Gobierno de la 
Ciudad de México, el secretario de Go-
bierno, Ricardo Ruiz Suárez; la secreta-
ria de Administración y Finanzas, Bertha 
Gómez Castro; el secretario de Desarro-
llo Urbano y Vivienda, Inti Muñoz Santi-
ni; y el secretario de Bienestar e Igualdad 
Social, Juan Gerardo López Hernández. 

Como integrantes del Gobierno elec-
to, los próximos secretarios de Gobierno, 
César Cravioto Romero; de Planeación y 
Ordenamiento Territorial y Coordina-
ción Metropolitana, Alejandro Encinas 
Rodríguez; de Administración y Finan-
zas, Juan Pablo De Bottom; de Bienestar 
e Igualdad Social, Araceli Damián Gon-
zález; y la próxima consejera Jurídica y 
de Servicios Legales, Eréndira Cruz Vi-
llegas Fuentes.

“Este no es un simple acto burocráti-
co o un trámite, sino que hay un conteni-
do político, social y programático en es-
te hecho, porque formamos parte de un 
proyecto de transformación que se viene 
realizando a partir del 2018. Con la doc-
tora Claudia Sheinbaum se impulsaron 
diversas líneas de transformación, como 
la movilidad, que se revolucionó, la edu-
cación, el desarrollo comunitario, la se-

guridad, donde avanzamos mucho y la 
innovación tecnológica”, dijo Martí.

Batres recordó que en su gestión ha 
impulsado la justicia social, específica-
mente en la vivienda, las obras hidráuli-
cas y el rescate de espacios públicos, con 
la finalidad de que los menos favoreci-
dos o con capacidad económica limita-
da, también tengan acceso a sus dere-
chos, igual que cualquier ciudadano de 
la capital.

Como otro de los logros de los pri-
meros seis años de la Cuarta Transfor-
mación que convirtió a la capital en una 
“ciudad innovadora y de derechos”, Mar-
tí explicó que al igual que el Gobierno 
de la República, impulsaron reformas en 
el Congreso, como las recién aprobadas, 
los comedores comunitarios obligatorios 
en todas las alcaldías, el apoyo a las uni-
dades habitacionales o los programas de 
mejoramiento barrial.

De las más importantes, la aprobación 
de la Ley al Derecho al Bienestar e Igual-
dad Social, que garantiza los programas 
sociales a la población vulnerable; la nue-
va norma del Medio Ambiente que pro-
híbe la prohibición del agua, así como la 
reforma para ponerle límite a los precios 
de las rentas.



ENCABEZAN INICIO 
DE TRANSICIÓN

LA JEFA DE GOBIERNO ELECTA AFIRMÓ

QUE EL CAMBIO DE ADMINISTRACIÓN

‘SERÁ DE TERCIOPELO’ Y EN UN

AMBIENTE DE CORDIALIDAD  

#BRUGADAYBATRES

Con la instalación oficial de la 
Comisión de Transición se inició 
el proceso de entrega-recepción 
de los asuntos y recursos de la 
Administración Pública de la 
conclusión del periodo de ges-
tión 2018-2024. 

En un evento encabezado por 
el actual mandatario capitalino, 
Martí Batres, y la jefa de Go-
bierno electa, Clara Brugada, se 
informó que 10 personas serán 
las encargadas de llevar a cabo 
este proceso. 

Con esto se dará cuenta del 
estado en que se encuentran 
los recursos humanos, mate-
riales y financieros asignados a 
la capital, así como programas, 
proyectos, presupuestos, in-
muebles, obras públicas y ad-
quisiciones, asuntos en trámite 
y jurisdiccionales, auditorías, 
reconstrucción y demás asuntos 
relevantes. 

En el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, Brugada Moli-
na expresó que por parte de su 
equipo quien coordinará el pro-
ceso será el próximo secretario 
de Gobierno, César Cravioto. 

Además, trabajarán con él 
los futuros titulares de la Se-
cretaría de Planeación y Orde-
namiento Territorial, Alejan-
dro Encinas; de Finanzas, Juan 
Pablo de Botton; de Bienes-
tar e Inclusión Social, Araceli 
Damián; y de la Consejería  
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Jurídica, Eréndira Cruzvillegas. 
Apuntó que este acto de 

transición se dará con el “mejor 
de los ánimos, en un ambiente 
de cordialidad”, pues dijo que 
“vamos a recibir información 
que permita una transición 
ordenada, transparente y, di-
ríamos, de terciopelo, porque 
somos compañeros que nos 
une un proyecto en común que 
es la transformación de la Ciu-
dad de México”. 

Destacó que se desarrolla un 
cambio de gobierno con nor-
malidad democrática porque 

que han conquistado derechos 
para todos”. 

“No les vamos a fallar, la 
ciudad será capital de la trans-
formación”, concluyó.

Por su parte, el jefe de 
Gobierno afirmó que Bruga-
da representa la continuidad 
y profundización del proyecto 
de la 4T de la Ciudad de México.

“Veo en la licenciada Clara 
Brugada Molina, una persona 
consecuente, congruente, de 
lucha, que representa de ma-
nera genuina los anhelos de la 
gente y que tiene un cariño por 
la gente que pocas veces vemos 
en servidores públicos. Reitero 
entonces mi reconocimiento a 
sus méritos y su trayectoria en la 
ciudad de México y a la lucha que 
ha dado y que permitirá darle 
continuidad, y no sólo continui-
dad, sino profundización al pro-
yecto de transformación, sobre 
todo en sus aspectos sociales, 
en la ciudad de México”, afirmó. 
       Por parte del GCDMX integran 
la comisión el secretario de Go-
bierno, Ricardo Ruiz; de Finan-
zas, Bertha Gómez; el secretario 
de Desarrollo Urbano, Inti Mu-
ñoz; el secretario de Bienestar 
Social, Juan Gerardo López; y el 
contralor, Juan José Serrano.  

DELINEAN 

PROCESO

2

3

1
 Afirma-

ron que no 
es un mero 
trámite 
formal. 

 Batres 
aseguró 
que se 
mantendrá 
el proyec-
to social. 

 El pro-
grama de 
trabajo se 
determi-
nará de 
común 
acuerdo.

 En la instalación de la Comisión, Brugada y Batres destacaron que habrá continuidad y profundización de la 4T en la CDMX. CONFIANZA
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“en la democracia el pueblo 
manda y votó por la transfor-
mación”. 

“Esta comisión que se ins-
tala formalmente para empezar 
a trabajar para garantizar que 
la Ciudad de México no tenga, 
en ningún momento, ningún 
tema que lamentar ni asun-
to que descuidar. Somos un 
equipo responsable y vamos 
a trabajar”, agregó. 

Resaltó que “el gobierno 
que voy a encabezar es el de 
las grandes luchas por el país 
y de los movimientos sociales 

PERSONAS 
ENCABEZAN 
LOS TRABAJOS 
DEL CAMBIO DE 
GOBIERNO.
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CLARA BRUGADA

JEFA DE GOBIERNO 
ELECTA

NO LES VAMOS A FALLAR,  
LA CIUDAD SERÁ CAPITAL DE LA 
TRANSFORMACIÓN”.
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Juntan 868 toneladas 
de residuos electrónicos
LA SECRETARÍA del Medio Ambiente informó que de 2019 
a la fecha ha recolectado 868 toneladas de residuos eléctricos 
y electrónicos. La dependencia local destacó que esto lo logró 
mediante las 77 jornadas del Reciclatón organizadas como par-
te de las acciones para el cuidado de la Ciudad de México.

TORMENTAS 
DISPERSAS23°MAX. 14°MIN.

Promete una estructura en cada alcaldía en un año

Basulto, el encargado de construir
el “segundo piso de las Utopías”

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l alcalde de Iztapalapa y próximo 
secretario de Obras y Servicios 
(Sobse) en el Gobierno de Clara 
Brugada Molina, Raúl Basulto 

Luviano, a�rmó que en el primer año de 
la nueva administración las 16 alcaldías 
tendrán una Utopía, pues no en todas hay 
acceso a la cultura y a la recreación. 

El funcionario aseguró que habrá pre-
supuesto su�ciente para las 100 alcaldías 
prometidas y el costo promedio de cada 
una sería de 100 millones de pesos, pero  
podría variar por el tamaño de cada obra.

“La licenciada Clara Brugada nos ha pe-
dido que construyamos el segundo piso 
de las Utopías, cuando las diseñamos en 
Iztapalapa fue en función de las necesida-
des de la gente, pero también de las atri-
buciones, que son mucho más acotadas 
de las que se tendrán en el Gobierno de la 
Ciudad”, comentó a La Razón. 

El pasado 19 de agosto la Jefa de Go-
bierno electa designó o�cialmente a Ba-
sulto Luviano como el próximo titular de 
la (Sobse), quien se comprometió a que 
todos los proyectos de su gestión ten-
drán sentido social y favorecerán a la ciu-
dadanía, principalmente a las mujeres. 

¿Cuáles fueron las obras que des-
tacaron en su gestión como director 
de obras en Iztapalapa? ¿Planea lle-
varlas al resto de las alcaldías? 

En 2018, cuando Clara salió electa me 
invitó como parte de su equipo. Conozco 
bien el territorio y el diagnóstico era muy 
claro: teníamos que avanzar en recupe-
rar el espacio público, pero en sentido 
social, porque quienes vivimos en Izta-
palapa para tener acceso a la recreación, 
al deporte, a las artes, teníamos que ir al 
centro o a Coyoacán. 

El reto fue tener una política de recu-
peración de espacio público con sentido 
social para construir espacios a la pobla-

EL FUTURO titular de la Sobse anuncia una de 
estas obras y Parque del Muralismo en Centro 
Scop; van por cinco líneas del Cablebús y o�ci-
nas del gobierno local en las 16 demarcaciones

ción que les funcionen de manera inte-
gral y ése es el nuevo modelo de gestión 
que consideramos que se debe replicar 
para la Ciudad de México. 

¿Cómo distribuirán las 100 Utopías 
que prometió la futura mandataria? 

Iztapalapa ya está muy dotada, vamos 
a cerrar con 16 nuestra gestión.

Todavía consideramos que se puedan 
hacer más, pero principalmente en las 
15 alcaldías restantes, cada una va tener 
entre cuatro y cinco Utopías, pero para 
llegar a las 100 hay que hacer un análi-
sis poblacional, por ejemplo, Gustavo A. 
Madero tiene un millón y medio de per-
sonas y Milpa Alta 400 mil personas. El 
número de población es importante para 
decidir la cantidad de Utopías. 

Se dijo que la primera Utopía sería 
en Benito Juárez. ¿Sigue en pie la pro-
puesta y ha habido diálogo con las al-
caldías de oposición? 

La propuesta es que arranque una Uto-
pía en cada alcaldías. No sólo será la pri-
mera en Benito Juárez, estamos pensando 
que en los primeros 100 días se hagan los 
proyectos ejecutivos de las 16 Utopías y si 
hay los recursos disponibles para arrancar 
una primera etapa lo haremos. 

En Benito Juárez se planea en el Cen-
tro Scop, que es un predio del Gobierno 

federal y se tiene previsto hacer un pro-
yecto muy padre que es el Parque del 
Muralismo acompañado de la Utopía. 
Cuando se busquen espacios hablare-
mos con todos los alcaldes. 

¿Habrá presupuesto para cons-
truir 100 Utopías? ¿Cuánto costaría, 
en promedio, cada una? 

El actual gobierno desarrolló un pro-
yecto importante que son los Pilares, se 
construyeron 300 en toda la ciudad y 
hubo una gran inversión, también el pro-
yecto Sembrando Parques. Tan sólo con 
una inversión como la de esos programas 
se pueden construir las Utopías. 

Con el mismo presupuesto que año 
con año tiene la Sobse se pueden cons-
truir las Utopías, no tendría por qué au-
mentar el presupuesto y en caso de que 
así sea es porque el programa de Gobier-
no de la licenciada Clara es muy ambicio-
so en materia de obras. Hemos planteado 
que el costo promedio de una Utopía es de 
100 millones de pesos. 

¿Qué otras obras se van a echar a 
andar en el primer año de gestión?  

Uno de los rubros más importantes es la 
movilidad, el transporte sustentable, eco-
lógico que es el sistema de Cablebús con 
cinco nuevas líneas que atiendan las peri-
ferias, más ciclovías y el mantenimiento al 

Metro, eso no puede dejarse de lado. 
En otros aspectos, se está planteando 

la territorialización de los servicios públi-
cos que tiene la ciudad.

Clara Brugada dice que el Gobierno 
se quedó centralizado y las personas de 
periferias tienen que acercarse al centro 
a hacer un trámite. Lo que se va hacer es 
que en las alcaldías haya una o�cina del 
gobierno donde estén presentes varias 
dependencias que deben estar a la mano. 

¿Cuál considera que será el sello 
de su gestión? 

Hay un programa que me parece que 
será la bandera del próximo gobierno: el 
sistema integral de cuidados con la crea-
ción de una red de infraestructura muy 
importante, uno son las estancias infan-
tiles, será una red de más de 300 equipa-
mientos para que se puedan atender a las 
infancias de cero a seis años. 

También se van a desarrollar espacios 
para los adultos mayores, no sólo para 
que puedan tener convivencia, sino que 
puedan atender temas de salud a per-
sonas con problemas más complicados, 
habrá espacios donde posiblemente pue-
dan hasta dormir. 

A su consideración, ¿qué pendien-
tes deja la actual  Sobse? 

Es un poco lo que pasa con Iztapala-
pa, que tiene un rezago estructural de 
décadas y cada gobierno que llega le toca 
seguir avanzando. Por ejemplo, en este 
gobierno se invirtió en iluminación para 
Iztapalapa, el próximo ya no tendrá que 
hacerlo, sólo dar mantenimiento. 

Se tiene que seguir trabajando en ba-
cheo, recarpeteo, reparación de banque-
tas, todavía hay que ampliar la red de 
iluminación en varios ejes viales. 

En cuestión de obras que no van a 
concluir y me tocarán será el Tren Inter-
urbano. Se va prolongar otros meses más. 

Ha habido varios accidentes en la 
obra del Tren Interurbano, ¿planean 
reforzar los protocolos de seguridad? 

Esa obra es a escala muy grande que 
necesita atención especial. Hay que coor-
dinar distintas áreas como con la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana para que nos 
ayude a dar cobertura de seguridad, pero 
sobre todo, de tránsito.

Se me informó que la obra ya va muy 
avanzada, lo fuerte y lo grueso ya lo eje-
cutaron, a nosotros nos tocará una eta-
pa de conclusión, ya no se requiere una 
gran logística para poder concluir, pero 
cuidaremos el proceso para que se cuide 
a los peatones.

EL PRÓXIMO 5 de octubre 
Clara Brugada Molina tomará 
protesta como la nueva Jefa 
de Gobierno, por lo cual los 
titulares de las secretarías 
comenzarán sus labores.

LA UTOPÍA Ixtapalcalli tiene centro de lavado e instalaciones deportivas.

EN EL CASO 
de las Utopías, 

todas están en el 
marco de normati-
vidad que le aplican, 
no porque sean obras 
del Gobierno vamos 
a hacer lo que que-
ramos, todas tienen 
estudio de impacto 
ambiental” 

RAÚL BASULTO 
LUVIANO 
Próximo titular 
 de la Sobse 

Utopías hay actual-
mente en la alcaldía 

Iztapalapa

13

Nuevas Líneas de 
Cablebús plantea el 

nuevo gobierno
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